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Улучшить кинообслуживаиие 
сельского населения

П о С о в е т с к о м у  С о ю з у
Осуществленная у нас в стране куль

турная революция является одним из 
крупнейших завоеваний советского строя. 
Она в корне изменила духовную жизнь 
народа, раскрыла перед миллионами тру
дящихся широкие пути к знаниям, поста
вила на службу народу все достижения 

‘человеческой мысли, все сокровища куль
туры.

Трудно найти сейчас во всей нашей 
необъятной стране такой район, в кото
ром не было бы Дома культуры, библио
теки, кинотеатра. С каждым годом растет 
сеть культурно-просветительных учреж
дений на селе. В минувшем году в стране 
насчитывалось 350 тысяч сельских 
очагов культуры. Широкий размах приоб
рели радиофикация и кинофикация кол
хозов.

Огромную заботу о повышении куль
турного уровня жизни совете кого,л ре- 
егьянства проявляют партия и прави
тельство. «...с развитием социалистиче
ского сельского .хозяйства,— говорится в 
постановлении сентябрьского Пленума ЦК 
КПСС,— возрастают культурные запросы 
колхозников и работников МТС и совхо- 

в, что требует усиления заботы о куль
турно-бытовом обслуживании сельского 
населения. Необходимо поднять уровень 
работы культурно-просветительных уч
реждений в деревне, оживить’ деятель
ность клубов и библиотек, регулярно де
монстрировать кинофильмы, усилить ра
диофикацию сел и улучшить качество 
радиовещания».

Задачи, стоящие сейчас перед деятеля
ми культурного фронта на селе, трудно 
переоценить. Большую роль в деле осу
ществления этих задач призваны сыграть 
работнике кинофикации и кинопроката.

За годы Советской власти колхозное 
крестьянство нашей страны хорошо узна
ло и горячо полюбило самое массовое из 
всех видов искусств —  кино. Приезд ки
нопередвижки. демонстрация нового филь
ма в колхозе часто превращается в под- 
пшный праздник. Нынешним летом эн
тузиасты кино доставили самолетом кино
передвижку в отдаленные горные села. 
Жители далеких, трудно доступных сел, 
считавшихся некогда глухими «медвежьи
ми углами», увидели новые советские 
Фильмы.

С каждым годом растет количество кол
хозных кинотеатров, кинопередвижек. 
Лишь за девять месяцев нынешнего года 
в колхозах надпей республики было обо
рудовано 30 новых кинотеатров, вступи
ли в строй 29 новых автокинопере
движек.

Радостно, как дорогого гостя, встре
чают в селах Лагодехского района меха
ника автопередвижки Трифона Галдава. 
Хорошо знают киномеханика Левана Чеи- 
шви.ти колхозники Адигенского района. 
Они убеждены, что киномеханик приедет 
к ним в точно назначенный срок, приве
зет с собой новую интересную картину, 
что он постарается удовлетворить запро
сы колхозников.

Налажено регулярное кинообслужи
вание сельского населения в Болнисском, 
Махарадзевском, Ланчхутском, Марнчуль- 
ском и некоторых других районах. Од

нако эти районы представляют, к сожа
лению, исключение. В целом у колхозни
ков. работников МТС и совхозов Грузии 
имеются серьезные претензии к деятелям 

I кинофикации и кинопроката. В ряде сель
советов Сталинирского, Джавского и 
Знаурского районов Юго-Осетинской об

ласти в течение двух лет не демонстри
ровались никакие фильмы. За первую
половину нынешнего года в области бы-

дано 1.364 киносеанса вместо 2.082 
по плану. Стационарные киноустановки 
и автопередвижки технически плохо осна
щены, киноаппаратура в большинстве
случаев оставляет желать лучшего —
она не исправна, плохо отремонтирована, 

(быстро приходит в негодность. Так, в 
Джавском районе киноаппаратура совер
шенно износилась в течение одного года. 
Этому не приходится удивляться, если 
Учесть, что в области половина киноме
хаников не имеет специальных техниче

ских знаний, навыков в работе.
_ Серьезные недостатки имеются в кино- 

| обслуживании сельского населения Ахал- 
Пихского, Чиатурсвого, Цулукидзевского, 
Дагсрского и многих других районов. Не 

I говоря уже о том. что здесь системати

чески не выполняются плапы показа 
фильмов, работники районных отдейЮв ки
нопроката зачастую нарушают репертуар
ные планы, не заботятся о рекламе, 
сплошь и рядом не извещают колхозни
ков, когда и какой фильм будет у них 
демонстрироваться, посылают в сельхозар
тели по нескольку раз одни и те же 
картины.

Но если художественные фильмы, хотя 
и с большим опозданием, все же попа
дают на сельские экраны, то показ учеб
ных и научно-популярных фильмов орга
низован и вовсе неудовлетворительно. Ра
ботники кинопроката подходят к этому 
важному и ответственному делу в основ
ном с коммерческой точки зрения.

Надо сказать, что и количество учеб
ных и научно-популярных фильмов, в 
частности сельскохозяйственных, крайне 
недостаточно. Киностудия «Грузия-фильм» 
выпускает их очень мало. Не лучше об
стоит дело и с дублированием сельскохозяй
ственных фильмов, снятых другими сту
диями, на грузинский язык. С большим 
опозданием переводится журнал «Новости 
сельского хозяйства». А между тем кол
хозники, работники МТБ и совхозов про
являют большой интерес к сельскохозяй
ственным фильмам, с нетерпением ждут их.

Учитывая большое значение кино в де
ле пропаганды достижений науки и пе
редового опыта колхозов, совхозов и МТС, 
Министерство культуры СССР совместно 
с Министерством сельского хозяйства и 
заготовок СССР организует с I декабря 
1953 годз по 1 апреля 1954 года Все
союзный фестиваль сельскохозяйственных 
фильмов.

Принять активное участие в фестивале 
и образцово подготовиться к нему— долг 
работников кинофикации и кинопроката 
нашей республики. Своевременное и все
стороннее обсуждение программы фестива
ля поможет учесть специфику данного 
района, области, позволит избежать до
садных недоразумений, когда, например, в 
животноводческом колхозе демонстрируют 
фильмы о цитрусоводстве и наоборот.

Кинофестиваль послужит дальнейшему 
подъему сельского хозяйства, поможет по 
настоящему наладить систематическую 
пропаганду сельскохозяйственной науки я 
передовой практики средствами кино.

Большие и ответственные задачи стоят 
сейчас перед нашими киносценаристами, 
творческим коллективом Тбилисской кино
студии. Сельский зритель настоятельна 
требует новых фильмов, которые помогут 
ему в практической работе, ждет хороших 
художественных картин, рассказывающих 
о полнокровной и кипучей жизни колхоз
ной деревни. Таких фильмов, к сожале
нию, у нас мало.

Кинообслуживание сельского населения, 
удовлетворение его постоянно растущих 
культурных запросов и потребностей —  
дело первостепенной важности. Совершен
но непростительно, что многие райкомы 
партии, исполнительные комитеты район
ных Советов депутатов трудящихся само
устранились от него, передоверив этот 
важный участок работы отделам культу
ры, а подчас и попросту киномеханикам.

Самым серьезным образом перестроить 
свою работу обязаны органы кинопроката 
и кинофикации. Нельзя мириться с тем, 
что работники республиканского Управле
ния кинофикации редко бывают на ме
стах, руководят деятельностью сельских 
кинотеатров и передвижек из кабинетов.

Плохо популяризируется у нас в рес
публике опыт лучших киноработников- 
практиков. Республиканское управление 
кинофикации по непонятным причинам 
прекратило за последнее время проведение 
семинаров киномехаников.

Больше внимания и заботы о кинооб
служивании колхозников обязаны прояв
лять сельские Советы. Они должны сле
дить за выполнением плана кинообедужп- 
вания населения, позаботиться о том, 
чтобы помещения клубов, Домов культуры 
были приспособлены для демонстрации 
кинокартин.

Партийные и советские органы обязаны 
взять под свой неослабный контроль ра
боту культурно-просветительных учреж
дений, добиться решительного улучшения 
кинообслуживания сельского населения, 
используя кино как могучее средство ком
мунистического воспитания тружеников 
колхозной деревни.

В странах народной 
демократии

Для новых электростанций
КРАМАТОРСК, 20. (ТАСС). С Ново-Кра

маторского завода имени Сталина в адрес 
одной из строящихся ГЭС на 25 платфор
мах отправлены два мощных подъемных 
механизма. Они предназначены для подъ
ема и опускания шлюзовых затворов. 
Каждый такой механизм весит 243 тон
ны и состоит из двух мощных спарен
ных лебедок.

Краматорские машиностроители изготов
ляют сейчас много оборудования для элек
тростанций пятой пятилетки. Лишь за 
последний месяц они отправили строите
лям тысячу тонн турбинного литья и мно
го гидротехнического оборудования. На 
площадку Мингечаурской ГЭС направле
но оборудование шлюзов. Кроме подъем
ных механизмов, строители гидроэлектро
станции получили мощный турбинный 
вал и несколько втулок роторов, каждая 
из которых весит 50 тонн.

2,7 миллиона пудов сахара 
сверх плана

В основных свеклосеющих районах 
страны досрочно закончена вывозка са
харной свеклы урожая 1953 года. Па 
десятки миллионов центнеров больше, 
чем в прошлом году, доставлено сырья 
на заводы Винницкой, Львовской, Каме
нец-Подольской и других областей.

Как сообщили корреспонденту ТАСС в 
Министерстве промышленности продоволь
ственных товаров СССР, коллективы пред
приятий сахарной промышленности успеш
но выполняют принятые обязательства. 
Работники Ткльновекого сахарного заво
да (Киевская область) решили выпустить 
сверх плана пятьдесят тысяч пудов саха
ра. Эго обязательство перевыполнено: 
только за сентябрь и октябрь завод дал 
сверх задания 87 тысяч пудов высокока
чественной продукции. Успех достигнут 
благодаря лучшему использованию сырья, 
выявлению новых производственных ре
зервов.

За счет бережного обращения с сырьем, 
сокращения потерь и других мероприятий 
Ободовский сахарный завод (Винницкая 
область) выпустил дополнительно около 
60 тысяч пудов сахара, Красидовский за
вод (Каменец-Подольская область)— около 
50 тысяч пудов, 2-й Кубанский завод—  
130 тысяч пудов. Только в октябре стра
на получила дополнительно к плану 2,7 
миллиона пудов сахара.

Для распространения передового опы
та лучших коллективов на предприятиях 
создано двадцать межзаводских школ— на 
Украине, в республиках Прибалтики, в 
Воронежской, Курской и других областях.

Инициатор соревнования за сверхпла
новую выработку сахара —  коллектив 
Тальновского завода за высокие показате
ли удостоен переходящего Красного знаме
ни Совета Министров СССР и первой пре
мии. (ТАСС).

В  Антарктику, за нитами,
1 ш т щ

УКАЗ ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР
О Н А Г Р А Ж Д Е Н И И  А К А Д Е М И К А  Т Е Р П И Г О Р Е В А  А. М. 

О РД ЕН О М  Л ЕН И Н А
За выдающиеся заслуги в области науки, в связи с восьмидесятилетием со дня 

Рождения, наградить академика Терпигорева Александра Митрофановича орденом 
Ленина.

Председатель Президиума Верховного Совета СС С Р К. ВО РО Ш И Л О В .
Секретарь Президиума Верховного Совета СССР Н. П ЕГО В .

Москва, Кремль. 20 ноября 1953 г.

Завершены, последние приготовления.. 
Полтора десятка кораблей, составляю
щих китобойную флотилию «Слава», 
чуть заметно покачиваются у причаль
ной стенки Одесского порта. Вскоре, 
подняв якоря, флотилия выйдет в мо
ре, держа курс на юг, к суровым бере
гам Антарктиды.

Следом за громадой китобазы —  
огромного корабля длиной в 150 метров 
и водоизмещением около 30 тысяч тонн 
—  в кильватерной колонне идут не- 

! большие суда-китобои, специально при- 
\ способленные для охоты за самыми 

крупными млекопитающимися нашей 
планеты — китами.

Это уже восьмой рейс, совершаемый 
I китобойной флотилией «Слава» в Ант

арктику. За семь предыдущих рейсов 
флотилия прошла по морям и океанам 

) свыше 400 тысяч километров. Коллек- 
| тив флотилии выработал из добытых ки- 
| тов сотни тысяч тонн пенного пищево- 
| го, медицинского и технического жира, 

кормовой муки, заготовил тысячи тонн 
китовой печени, содержащей огромное 
количество витаминов.

Среди членов команды китобойной 
флотилии «Слава» — немало посланцев 

у Грузии, самоотверженно работающих в 
1 дружной семье представителей двадцати 

различных национальностей нашей 
страны.

Заслуженной славой замечательных 
мастеров китобойного промысла пользу
ются старший помощник капитана Абе- 
салом Зензишвили, помощник капитана 
Джумбер Инцкирвели, помощник гарпу
нера Шалва Челидзе, заведующий про
мысловым снаряжением китобойной фло
тилии Емельян Кешелава и другие.

За один только седьмой рейс экипаж 
китобойного судна «Слава-6», где стар
шим помощником капитана Абесалом 
Зенаишвили. добыл триста китов.

На китобое «Слава-7», где помощни
ком капитана батумец Джумбер Инц
кирвели, работает гарпунером Герои 
Социалистического Труда Федор Проко
пенко. За 12 лет своего плавания на 
китобоях он добыл рекордное количе
ство китов—2.755.

На кораблях китобойной флотилии 
ведется не только охота за китами. На 
борту китобазы находятся научные ра
ботники, занятые во время плавания 
исследованиями по океанографии, био
логии, зоологии и другим отраслям 
знаний.

...Наступают последние дни про
щания с родными берегами перед дол
гой разлукой. Впереди— большое плава
ние, тяжелый, напряженный, но благо
дарный труд на благо Родины.

Далек путь от Одессы до Антарктики. 
Китобоям надо пересечь Черное море 
от его северо-западных берегов до 
Босфора, Мраморное, Эгейское, Среди
земное моря Пройдя ворота в океан— 
Гибралтарский пролив,— флотилия неде
лями плывет по Атлантическому океану 
к суровым берегам Антарктиды. Свыше 
40 дней длится переход. За это время 
флотилия проходит более 20 тысяч ки
лометров.

И где бы ни находились советские 
люди,—  они всегда связаны с родными 
берегами самыми крепкими в мире ни
тями — любовью и преданностью мате
ри-Родине.

*  * *
Н а  с н и м к е :  китобаза «Слава» пе

ред выходом в далекий путь.

Н О ВЫ Й  ГО РО Д  НА Б Е Р Е Г У  Р Е К И  
Я Н Ц З Ы

ПЕКИН. (ТАСС). На южном берегу 
Янцзы в провинции Хубэй вырастает но
вый город Хуанши. На месте этого горо
да, пишет газета «Женьминьжибао», че
тыре года назад находились два неболь
ших населенных пункта с грязными до
рогами и несколькими небольшими ма
стерскими.

За годы народной власти лицо этого 
района полностью изменилось. Хуанши 
становится крупным промышленным цен
тром страны. На базе восстанавливаемых 
железных рудников Дае работает крупный 
металлургический завод. Цементные за
воды- компании «Хуасинь» дают цемент, 
идущий в различные районы страны. Ме
стная электростанция снабжает энергией 
не только заводы и рудники Хуанши. но 
обеспечивает энергией и многие предпри
ятия Ухани.

На городских пристанях швартуются 
крупные суда. В городе курсируют авто
бусы, открыты государственные и коопе
ративные магазины, работают 16 началь
ных и одна средняя школа, геологиче
ский техникум, медицинская школа. За 
последние годы здесь были построены 
жилые дома общей площадью в 167 ты
сяч квадратных метров. В этом году тру
дящиеся Хуанши получат еще 100 тысяч 
кв. метров жилой площади. В городе стро
ятся здания больницы, кинотеатра и дра
матического театра. В живописных окре
стностях разбивается парк.

У нового города большие перспективы 
развития. В окрестностях Хуанши имеют
ся богатые запасы железной руды, угля, 
известняка и других видов сырья для 
развития промышленности. В недалеком 
будущем Хуанши станет крупным центром- 
тяжелой промышленности народного Ки
тая.

Кабинет сельскохозяйственной пропаганды

П О Д ГО ТО ВКА  С П ЕЦ И А Л И С Т О В
РУ С С КО ГО  Я З Ы К А  В  РУ М Ы Н И И

БУХАРЕСТ. (ТАСС). С каждым годом 
в Румынии возрастает потребность в пре
подавателях о квалифицированных пере
водчиках русского языка.

Кадры специалистов русского языка го
товит Бухарестский педагогический ин
ститут русского языка и литературы име
ни М. Горького. В институте имеются три 
факультета, на которых занимается более 
2 тысяч студентов. Институт уже выау- 
стил 480 человек, которые направлены на 
работу в школы и вузы и в государствен
ный аппарат.

ТРОИЦК (Челябинская область), 20.
(ТАСС). Исполком Троицкого районного 
Совета депутатов трудящихся открыл ка
бинет сельскохозяйственной пропаганды. 
Экспонаты, выставленные в кабинете, по
казывают достижения колхозов, МТС. сов
хозов, опытных хозяйств научных учреж
дений района— одного из крупнейших 
степных районов Южного Урала. Особое 
внимание уделено новым передовым 
приемам в земледелии и животноводстве.

Стенды колхозов, обслуживаемых Са- 
нарской МТС, посвящены квадратно-гне
здовому способу сева подсолнечника. При
менив этот передовой метод, широко меха
низировав обработку посевов, колхозы 
Санарской МТС вырастили втрое больший 
урожай подсолнечника, чем колхозы зоны 
Троицкой МТС, которые почти не приме
няли квадратно-гнездового посева этой 

\ культуры.

О С ЕН Н И Й  С Е В  В А Л БА Н И И
ТИРАНА. (ТАСС). По сообщению Албан

ского телеграфного агентства, в Албании 
успешно проходит осенний сев. В этом го
ду посевные площади увеличились по 
сравнению с прошлым годом на 12,5 проц. 
большую помощь крестьянам оказывают 
машинно-тракторные станции, оснащен
ные новыми машинами. Государство пре
доставило крестьянам для осеннего сева 
сельскохозяйственный кредит в сумме бо
лее 42 млн. леков на закупку скота, се
лекционных семян, минеральных удобре
ний и сельскохозяйственных орудий.

/V. ЛЛЛ

Навстречу Дню артиллерии
, Трудящиеся Грузии широко отмечают ме офицеров состоялась встреча молодежи 
№»ь артиллерии. На предприятиях 'Гби- Тбилиси с артиллеристами. В задах Дома 
•иси —  станкостроительном заводе имени офицеров открылась фотогалерея воннов- 
Цк>ва, камвольно-суконной, шелкоткаЦ-, артиллеристов —  отличников боевой и 

Фабриках и других проводятся ,докла- политической подготовки и выставка, рас- 
<ь>- лек:;иц и беседы об истории развития сказывающая о героических делах совет- 
’Ге'!естпонной артиллерии, ее роли в Ве-' ских артиллеристов. В Государственной 
*»Кой Отечественной войне. В клубах,! публичной библиотеке имени К. Маркса и 
, культуры оборудуются фотовитрине ряде других культурно-просветительных 

повествующие с боевом пути славных учреждений организованы книжные вы
ставки, посвященные Дню артиллерии.Детских арпшлористов, организуются 

гРечц грудящихся с прославленными 
“инаци--артиллеристами. В Окружном До- (ГрузТАГ).

Колхозники 
Подмосковья 

в Гр’

Мощными порывами налетает с Куры 
резкий осенний ветер— верный предвест
ник надвигающейся зимы. Но на полях, в 
садах и огородах ортачальского колхоза 
имени Махарадзе —  еще в полном разгаре 
сельскохозяйственные работы. Ярко бле
стит в лучах осеннего солнца изумруд
ная зелень молодых всходов различных 
овощных культур. Словно золотые огонь
ки, сверкают среди деревьев с опадающей 
листвой неубранные еще плоды.

Обилие сочных, живых кра
сок, не тускнеющих даже перед 
самым наступлением холодов, об
радует взгляд каждого, кому в 
эти дни поздней осени доведется 
побывать в здешних местах. Но 
особепно большое впечатление
оставляет картина вечного цве
тения у людей, приехавших сю
да с полей Подмосковья, почва 
которых уже затвердела от пер
вых морозов.

—  Благодатная здесь приро
да, —  сказал член делегации 
агроном колхоза имени Молотова 
11. Усачев, —  благодатная, но, 
видно, и требовательная. Боль
шого труда требует она от лю
дей.

—  Вот и посмотрите, —  при
гласил гостей председатель кол
хоза имени Махарадзе А Ми- 
гриаули, —  как трудятся люди 
нашей артели. Сейчас как раз 
все овощеводы на полях. У них 
страдная пора.

Овощеводы делятся опытом
Овощеводство —  одна из основных от

раслей сельскохозяйственного производ
ства колхоза имени Махарадзе. Есть орта- 
чальским колхозникам чем гордиться в 
этой области. Есть чем поделиться с го
стями.

Весь день осматривала вчера делегация 
колхоза имени Молотова села Тимонино 
Раменского района Московской области 
многообразное овощеводческое хозяйство 
ортачальского колхоза имени Махарадзе. 
Гости побывали на колхозных огородах, 
где сейчас выращиваются редис, капуст

ная рассада, морковь, разнообразная зе-’ щадь под огородными культурами в колхо- 
лень, осмотрели оранжереи, в которых ! зе имени Махарадзе расширится вдвое, 
цветут астры, георгины и другие цветы.
Они интересовались доходами, получаемы
ми колхозом от овощеводства, изучали спо
собы выращивания отдельных культур, 
методы возделывания почвы, ухода за по
севами.

С большим интересом осмотрели члены 
делегации крупнейшую новостройку кол
хоза —  строительство теплицы, предна-

В свою очередь гости поделились с ор- 
тачальекями колхозниками успехами свое
го овощеводства. Несмотря ва неблаго
приятные условия аогоды, колхоз получил 
в этом году 134 центнера картофеля, 418 
центнеров кормовых корнеплодов с гек
тара. Средний урожай овощей по колхозу 
составил 397 центнеров с гектара.

Выдающихся результатов добился член

Н а  с н и м к е :  делегация колхозников Подмосковья

значенной для круглогодичного выращива- делегации бригадир В Блохин. Его брига- 
ния овощей и зелени. К 1955 году пло- да собрала 500 центнеров капусты с гек

тара.
Радостно слышать об успехах 

друзей. Но не только об этом го
ворят соревнующиеся между со
бой колхозники Грузии и Под
московья. Детально вникают они 
во все мелочи колхозного произ
водства, дают друг другу советы, 
делятся опытом.

После осмотра овощеводческого 
хозяйства гости побывали в до
мах ортачальских колхозников, 
познакомились с семьями Тама
ры Дзидзигури, Иосифа Гагуа, 
Владимира Еакауридзе.

Тепло и радушно, по-братски 
встречали ортачальские колхоз
ники своих гостей.

Дружба, братство, взаимопо
мощь —  эти слова; открывают 
сердца советских людей, связан
ных между собой самым высоким
чувством, --  любовью Ир ВвЛИ-
кой Родине.

в цветочной оранжерее колхоз* им. Махарадзе.
Фото В. Тархоы, С. СВЕРДЛИЮ
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Советская наука служит народу
обратилась с во-Как-то к Мичурину 

оросом:
—  Над чем вы работаете, Иван Влади

мирович? — —--------
—  Над тем, что сегодня полезно для

народа,—  ответил он. разработал наиболее совершенный спо-
Эти слона замечательного преобразова- СОб посадки лозы, но о массовом внедре-

И а  сесси и  О т д е л е н и я  с е л ь с к о х о з я й с т в е н н ы х  н аук  
А к а д е м и и  н а у к  Г р у з ц н с к о й  С С Р

теля природы, в которых раскрывается 
ведикое назначение советской науки, 
вспоминались нам в те дни, когда мы 
сидели в светлом зале Академии наук Гру
зинской ССР, на сесрии Отделения с̂ель
скохозяйственных наук, посвященной за
дачам, выдвинутым сентябрьским Плену
мом ЦК КПСС.

На кафедру поднимались полеводы и се
лекционеры, почвоведы и агрохимики, ви
ноградари и энтомологи. П все сидящие 
в зале узнали за эти четыре дня много 
нового и интересного; узнали, что ученые 
работают над самыми различными воцро* 
сами —  начиная от освоения новых зе
мель и кончая борьбой с вредителями 
сельскохозяйственных культур.

Многое нашими учеными уже сделано. 
Профессор М. Н. Сабашвили рассказал о 
том, какая работа проделана Институтом 
почвоведения, агрохимии и мелиорации по 
изучению эффективности различных удо
брений, о проблеме орошения и освоения 
солончаковых и засоленных почв в Ала- 
занской и Самгорекои долинах. С интере
сом было выслушано сообщение кандида
та сельскохозяйственных наук В. И. Чхик- 
вишвили о разработанном научными ра
ботниками агробиологическом методе улуч
шения солончаковых почв в Самгори, со
стоящем из трех способов воздействия  ̂на 
дочву, —  глубокой плантажной обработ
ки, гипсования, посева многолетних и од
нолетних трав. Немалая работа осущест
влена Институтом виноградарства и вино
делия. Профессор М. А. Рамишвили гово
рил о том, что разработан комплекс агро
технических мероприятий, благодаря кото
рым увеличилась урожайность вино
градников и повысилось качество про
дукции, —  установлены глубина обра
ботки почвы, способ формирования и 
нормы оптимальной нагрузки лоз. Скон
струирована новая машина для глубокого 
внесения , минеральных удобрений в вино
градники.

Проведена большая работа по изучению 
имеющихся; сортов плодовых культур и 
внедрению ;их в производство, по выведе
нию новых фанних сортов персиков. Сооб
щение об э'аом сделала Е. Ш. Эристави-^ 
заместитель директора Горийской опытно
селекционной’станции плодоовощных куль
тур.

Многие научные вопросы находятся в 
настоящее время в процессе изучения. 
Достаточно оказать, что только в 13 сель
скохозяйственных научно-исследователь
ских учреждениях, объединенных в Ака
демии наук Грузинской ССР (всего таких 
учреждений в республике свыше 60), раз
рабатывается около 50 научных проблем и 
около 200 тем. Среди них есть, конечно, 
и малоактуальные— об этом также говори* 
ли участники совещания в связи с необ
ходимостью пересмотреть тематику научно- 
исследовательских работ в свете новых за
дач,— но многие проблемы, которыми зани
маются ученые, представляют несомнен
ный научный интерес.

Выступали доктора и кандидаты наук, 
профессора и доценты, и когда мы слу
шали докладчиков и участников прений, 
неизменно приходила одна и та же 
мысль: какое значение имеют эти науч
ные открытия для жизни, какую пользу 
принесут они людям. Ведь советская 
наука призвана служить народу. Вот 
почему, как бы ни были актуальны на
учные проблемы, над которыми трудят-% 
ся ученые, работа их не может быть 
признана плодотворной, если результаты 
научных исследований не применяются 
в практике. А ведь некоторые наши на
учные работники довольствуются тем, 
что публикуют статьи —  свои выводы и 
предложения —  в «Трудах» и «Ученых 
записках» институтов, не заботясь о 
том, чтобы они нашли практическое 
применение, и полагая, видимо, что это 
не их дело.

Приведем один факт. Десять лет тому 
назад Институт виноградарства и вино
делия Академии наук Грузинской ССР

нии этого способа до сих пор никто не 
позаботился, в том числе и сам инсти
тут. То же самое можцо сказать и о та
ких мероприятиях, как уход за виноград
ной лозой, улучшение технологии перера
ботки винограда и другие достижения 
науки.

Ученые должны , быть активными оор- 
цами за внедрение в колхозное производ
ство достижений науки, И любая научная 
работа может быть признана  ̂завершенной 
только тогда, когда она найдет примене
ние в жизни и зарекомендует себя на 
практике.

О том же, насколько некоторые науч
но-исследовательские учреждения порой 
отстают от практики, насколько они 
иной раз плохо обобщают опыт мастеров 
высоких урожаев, говорит хотя бы тот 
факт, что отдельные экспериментальные 
базы институтов и опытные станции, 
такие, например, как Хашурокий и Сар- 
тичальекий опорные пункты Института 
полеводства Академии наук Грузинской 
ССР, подучают урожаи сельскохозяй
ственных культур ниже, чем соседние 
колхозы,

Организаторы научной сессии не при
гласили на ее заседания практиков сель
ского хозяйства —  председателей кол
хозов, бригадиров, работников МТС хотя 
бы близлежащего района —  Гареубан- 
екого. А жаль. Они бы могли подсказать 
ученым много ценного и, несомненно, 
предъявпли бы им свой счет: научные 
работники в большом долгу у практиков 
колхозного производства.

Когда делегации колхоза имени Маха- 
радзе возвратилась из колхоза имени 
Молотова Раменского района Московской 
области, где достигнут подлинный союз 
науки и колхозной практики и где эта 
связь носит органический и всесторон
ний характер, члены делегации заметили, 
что такое содружество —  у нас все еще 
нерешенная задача. Ученые —  редкие го
сти в колхозах; деловой контакт науки с 
колхозным производством у нас пока не 
достигнут.

Дело теперь заключается в том, 
чтобы всемерно укреплять творческое 
содружество науки с колхозным и совхоз
ным производством, имея в виду, что это 
содружество обогащает науку опытом 
практики, а практическим работникам 
помогает быстрее решать стоящие перед 
ними задачи.

А задачи эти. определенные сентябрь
ским Пленумом ЦК КПСС и пленумом ЦК 
КИ Грузии, заключаются в том, чтобы 
подтянуть отстающие отрасли сельского 
хозяйства— животноводство, производство 
овощных культур и картофеля,— развить 
дальше ведущие отрасли сельского хозяй
ства Грузпп —  чаеводство, цитрусовод
ство, виноградарство, плодоводство, таба
ководство, шелководство.

Наряду с разработкой и внедре
нием агротехнических средств, направ
ленных на повышение урожайности мно
голетних культУр —  чая, цитрусовых, 
винограда, плодовых и других, наши уче
ные должны разработать меры дальней
шего повышения урожайности зерновых 
культур, прежде всего пшеницы и куку
рузы, помочь вывести из отставания жи
вотноводство.

Многое предстоит сделать ученым для 
того, чтобы помочь работникам сельского 
хозяйства выполнить задачу резкого по
вышения урожайности картофеля и ово
щей.

Ме.жду тем эти вопросы не нашли 
должного отражения в работе научной 
сессии. Об этом говорит хотя бы план 
работы сессии, на которой основные 
доклады, сделанные вслед за докладом 
действительного члена Академии наук 
Грузинской ССР Н. Н, Кецховели о зада
чах сельскохозяйственной науки в связи 
с решениями партии, были посвящены 
вопросам агротехнических мероприятий 
по повышению урожайности зерновых

культур в Грузии (проф. Ш. Ф. Чани-
швили). освоения Самгори (кандидат 
сельскохозяйственных наук Г. К. Ахвле
диани), защиты растений (действитель
ный член Академии наук Грузинской 
ССР Л. А. Канчавели) и проблеме хлоро
за (проф. Д. И. Джапаридзе). Не были 
подняты вопросы развития других важ
нейших и отстающих отраслей сельского 
хозяйства, таких, например, как живот
новодство. Объяснением этому, думается, 
не может служить то обстоятельство, что 
Грузинский научно-исследовательский ин
ститут животноводства не входит в си
стему Академии наук Грузинской ССР. 
Правда, этот пробел в работе сессии вос
полнили в некоторой степени научные 
работники, выступившие в прениях, но 
и они говорили, главным образом, не о 
том, что уже сделано институтами и вне
дрено в практику, а о тех проблемах, ко
торые еще предстоит решить научно-ис
следовательским учреждениям.

А таких проблем, касающихся различ
ных отраслей сельского хозяйства Грузии, 
как известно, еще немало.

В животноводство надо широко вне
дрять механизацию и достижения науки 
и передового опыта, разработать меро
приятия, направленные на увеличение 
роста поголовья скота, повышение его 
продуктивности, улучшение породного со
става. Многое предстоит сделать напгим 
ученым для создания прочной кормовой 
базы животноводства, улучшения наших 
пастбищ и лугов, повышения урожайно
сти кормовых трав, создания зеленого 
конвейера.

Наша агротехника должна быть диффе
ренцированной. Научно-исследовательским 
учреждениям необходимо разработать для 
районов Грузии различные мероприятия, 
учитывая их климатические и почвенные 
условия. Нельзя довольствоваться разра
боткой вопросов общего характера. При 
изучении проблемы использования удоб
рений необходимо, учитывая конкретные 
условия, дать практические советы,— где,

между отделами внутри того или иного 
института, но и меж.ту различными науч
но-исследовательскими учреждениями. Ко
ординировать деятельность научно-иссле
довательских учреждений должно Главное 
управление сельскохозяйственной пропа
ганды Министерства сельского хозяйства 
и заготовок Грузинской ССР. Это даст 
возможность глубже и всестороннее разра
батывать научные проблемы и быстрее 
внедрять результаты научных достижений 
в сельскохозяйственную практику.

Институт почвоведения, занимаясь в 
течение пяти, лет проблемой освоения 
самгорских земель, проделал немалую ра
боту по изучению почвенного покрова 
Сам горской * долины и возможности воз
делывания здесь различных сельскохозяй
ственных культур —  овощных, зерновых, 
плодовых и винограда. Однако результаты 
изучения этой проблемы могли быть бо- 
дее значительными, если бы над ней ра
ботали также институты виноградарства и 
виноделия, полеводства, леса, опытная 
станция плодоводства.

На сессии был поднят ряд организа
ционных вопросов —  о реорганизации 
научно-исследовательских учреждений, об 
улучшении их материально-технического 
оснащения, о создании новых институтов 
и лабораторий, о расширении экспери
ментальных баз. Эти вопросы подняли в 
своих выступлениях профессор Л. Л. Де- 
капрелевич, начальники управлений сель
скохозяйственной пропаганды и научно- 
исследовательских учреждений Министерт 
етва сельского хозяйства и заготовок Гру
зинской ССР тт. Г. М. Бадришвили и 
С. Г. Микадзе.

Партия учит нас, что советская наука 
может выполнить свою миссию только в 
том случае, если работа советских уче
ных будет протекать в обстановке смелой 
научной критики и самокритики.

Каждый поднимающийся на трибуну не 
мот не обратить впимание на висящее 
над ней большое алое полотнище, на ко
тором золотыми буквами выложены сло
ва П. В. Сталина:

«Общепризнано, что никакая наука не 
может развиваться и преуспевать без 
борьбы мнений, без свободы критики».

И все-таки критика на сессии была 
развернута слабо. Серьезные критические 

об отставании сельскохо-копа в каких нормах и под какие,замечания
культуры необходимо вносить м и н е р а л ь - 1 зяйственной науки от_ запросов колхознр-
ные удобрения и какие именно. Только 
при этом условии агротехнические меро
приятия дадут положительные резуль
таты.

На сессии в качестве особой задачи, 
стоящей перед учеными республики, 
были выдвинуты вопросы дальнейше-- 
го развития различных отраслей сель
ского хозяйства в горных районах, 
внедрения в этих районах новых культур, 
вопросы механизации горного земледелия. 
Не меньше внимания было уделено об
щей механизации сельского хозяйства 
Грузии, главным образом механизации 
возделывания технических и овощных 
культур. Было отмечено, что все̂  еще 
плохо внедряется в колхозах новый про
грессивный метод —  квадратно-гнездовой 
способ посадки картофеля и посова куку
рузы.

Много вопросов было поднято на сессии: 
тут и вопросы дальнейшей работы по 
изучению еолончаковых и засолениых 
почв Алазанской долины, и задачи осу
шения Колхиды и использования осушен
ных земель, и мероприятия по борьбе с 
эрозией почв, и выработка комплексных 
мероприятий по борьбе с вредителями и 
заболеваниями сельскохозяйственных куль
тур, и многое другое.
' Обо всем этом говорили в своих 
выступлениях профессора И. Л, Джаши, 
И. Ф. Саришвили, С. А. Карумидзе, Ю. Н. 
Ломоури, И. Д. Батиашвили, научный со
трудник М. Ф. Сахокия и другие.

Докладчики и выступающие в прениях 
большое внимание уделили вопросам ме
тодики научно-исследовательской работы, 
комплексного изучения важнейших про
блем и научных тем. которое должно 
стать основным методом всей научно- 
исследовательской работы. Говоря о ком
плексном изучении вопросов, надо иметь 
в виду согласованную работу не только

го и совхозного производства, о неооходи- 
мости выдвижения молодых научных кад
ров, о важнейших нерешенных проблемах 
развития сельского хозяйства Грузии— бы
ли сделаны заведующим отделом сельско
го хозяйства ЦК КП Грузии т. Г. Абеса
дзе и членом коллегии Министерства сель
ского хозяйства и заготовок Грузинской 
ССР т. М. Буджиашвили, в остальных же 
выступлениях критика носила робкий и 
неконкретный характер.

В работе сессии приняли участие се
кретарь ЦК КП Грузии т. Д. Ромелашви- 
ли, министр сельского хозяйства и за
готовок Грузинской ССР т. М. Георгадзе 
п президент Академии наук Грузинской 
ССР Н. П* Мусхелишвили.

Сессия приняла решение, которое при
зывает ученых направить свои усилия на 
всемерное выполнение задач, поставлен
ных сентябрьским Пленумом ЦК КПСС 
перед сельскохозяйственной наукой.

Сессия призвала научных работников 
творчески развивать сельскохозяйствен
ную науку, обогащать науку л практику 
новыми открытиями и предложениями, 
помогать колхозам, МТС и совхозам в 
подъеме культуры земледелия и живот
новодства, взять над ними шефство с 
целью всемерного улучшения их деятель
ности, помочь практикам полностью ис
пользовать огромные резервы, таящиеся 
в недрах нашего социалистического сель
ского хозяйства, использовать громадные 
природные ресурсы нашей страны.

—  Мы не можем ждать милостей у 
природы; взять их у нее— наша зада
ча, —  призывал И. В. Мичурин. И этот 
революционный лозунг должен быть де
визом для наших ученых, преобразующих 
природу рука об руку с тружениками 
сельского хозяйства.

О. МХИТАРОВА,
Л. ПИРАДОВ.

Сталинири.
дорожников.

Н а снимке:  новый многоквартирный жилой дом для железно- 

Фото М. Квирикащвили.

Каждому колхозу—полноценный 
семенной фонд

В Карельском райкоме партии шло со-; вентиляции, что может привести к порче
вещание. Председатели колхозов, директо
ра МТС, агрономы, зоотехники обсужда
ли вопросы, связанные с осенними сель
скохозяйственными работами, говорили о 
предстоящей весне.

—  Как у вас обстоит дело с засыпкой
по-семян, очисткой и хранением их? 

интересовался секретарь райкома.
В ртвет раздались возгласы:
—  Семенами обеспечены!
—  Засыпали только отборные!
—  Храним по правилам!
Такие заверения можно было услышать 

и от агронома колхоза «Гамарджвеба» се
ла Квенаткоца Ю. Перадзе,

И в самом деле —  если заглянуть в 
закрома этой артели, то в них можно 
увидеть многие сельскохозяйственные 
культуры, засыпанные на семена. Колхоз 
в избытке обеспечил себя на весну пше
ницей, ячменем, картофелем, лобио, куку
рузой.

Так поступило большинство сельскохо
зяйственных артелей района. В колхозах 
имени Калинина села Арцеви, имени Мо
лотова сел Кодмани и Мохиси и многих 
других семена основных сельскохозяй
ственных культур под урожай будущего 
года засыпаны почти полностью.

Но, обеспечив себя семенами в количе
ственном отношении, многие руководите
ли артелей не заботятся о качестве се
менного материала, не принимают необхо
димых мер для его хранения, для доведе
ния семян до посевных кондиции.

Такую беспечность проявляют и в кве- 
наткоцскэм колхозе. Из 200 центнеров 
семенного картофеля, засыпанного на 
весну, более половины составляют мел
кие клубни, непригодные для высева. Кар
тофель хранится навалом в амбаре без

клубней.
Не обеспечено правильное хранение се

менного картофеля в сельхозартели имени 
Махарадзе села Квемо-Хредурети. Отбор
ный картофель засыпан в теплое, непро
ветриваемое помещение, многие клубни 
уже начали прорастать.

Не позаботились о должной сохранности 
семенного фонда картофеля и в колхозах 
имени Сталина седа Карели и именп Ор-1 
джоникидзе села Бебнаси. Картофель 
здесь уложили в бурты с нарушением 
правил, без устройства необходимой вен
тиляции.

Особенно важное значение имеет дове
дение семян до посевных кондиций.

Между тем руководители" и специали
сты многих сельскохозяйственных арте
лей формально подходят к созданию се
менных фондов, следят лишь за количе
ственным выполнением плана, откладывая 
очистку семян до окончания всех осен
них сельскохозяйственных рабст. 'Гак по
ступают в колхозах сел Карели, Мохиси, 
Квенаткоца и ряде других. Засыпав, на-1 
пример, отборный ячмень на семена, они 
не довели его до посевных кондиции: 
ячмень на складах лежит неочищенным.

Медленно идет в районе проверка семян! 
ца посевные качества. К* 15 ноября 201 
сельхозартелей из 28 все еще не пред
ставили в районную контрольно-семенную 
лабораторию образцы всех заложенных на 
хранение семян.

Руководители колхозов, машинно-тра
кторных станций, специалисты сельского | 
хозяйства Карельского района должны 
принять все меры, чтобы во всеоружии | 
встретить весенний сев.

С. ХЕТАГУРИ .
(Спец. корр. «Зари Востока»).

Богатый урожай цитрусовых плодов
П субтропических колхозах и совхозах 

Грузии начался массовый сбор мандари
нов. С каждьщ днем увеличивается от
грузка мандаринов в различные города и 
промышленные центры страны. 'Грудя
щимся Москвы, Ленинграда, Киева, Мин
ска уже отправлено свыше 4-х миллионов 
мандаринов.

В большинстве районов илращен уро
жай. значительно превосходящий задание. 
Особенно обильный урожай собирают в 
цитрусовом совхозе Гулцрипшского рай
она ' и Цихисдзирском совхозе Аджарской 
АССР, В Ахалщенскоы цитрусовом совхо
зе близ Батуми ветви деревьев густо усы

гнутся к самой земле. На отдельных де
ревьях имеется до двух с половиной ты
сяч плодов. Совхоз даст в этом году около 
10 миллионов мандаринов, лимонов. Вы
сокий урожай цитрусовых собирают так
же колхозы Батумского, Ербулетского, Ма- 
харадзевского, Сухумского; Гульриишско- 
го и других районов.

На Черноморском побережье республики 
приступили^ к выборочному сбору лимо
нов, урожай которых в четыре раза пре
вышает прошлогодний.

В этом году Грузия даст на 100 с 
лишним миллионов цитрусовых плодов

цаны мандаринами и под их тяжестью больше, чем в прошлом году, (ГрузТАГ).

О ЗАДАЧАХ И НУЖ ДАХ ИИУЗЕЕВ Г1РУЗЙЙ ЧСНИ0' КИНОфИКаЦПЯ’ В * СтаЛИНИРи й В ветского быть ведущими | роль музейных учреждений в культурной

С каждым годом увеличивается поток 
цосетителей музеев. Советских людей ин
тересуют прошлое народа, его культура и 
Искусство, быт, уровень развития про
мышленности и сельского хозяйства. Все 
более расширяется круг интересов, возра
стают требования посетителей. Значитель
ные и ответственные задачи встают перед 
нашими музеями. Вся научно-пропагандист
ская, популяризаторская и культурно- 
просветительная деятельность музеев долж
на быть подчинена делу коммунистиче
ского воспитания трудящихся.

В городах и селах Грузии насчитывает
ся 48 музеев. Материалы наших музеев 
представляют огромную историческую и 
художественную пенность, большой позна
вательный интерес. Умелое, продуманное 
цсиользование музейных фондов должно 
способствовать расширению кругозора тру
дящихся, содействовать росту их знаний 
и культурных запросов. На материалах 
ияторин родного края, родного народа му- 
■зфн призваны помогать посетителям ещо 
глубже и нагляднее осознать величайшее 
значение Октябрьской социалистической 
революции, вызвать чувство гордости за 
успехи экономики и культуры нашей мо
гучей социалистической Родины. Трудно 
переоценить значение музейных коллек
ций как основы для исторических, этно
графических и других научных исследо
ваний.

к сожалению, в деятельности музеев 
республики имеются серьезные недостатки.
Музеи медленна перестраивают свою рабо
ту в свете решений XIX съезда паРТЯН 
и постановлений Центрального Комитета 
КПСС по идеологическим вопросам. Кш- 
гекцяи многих музейных учрежде-ний нш- 
Ш  случайный характер. В музеях неред
ко выставляются порочные, неполноцен- 
|ше в идейном я художественном огиоше-не видно тво
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нии экспонаты; экскурсии и лекции про- рода, его созидательного, творческого тру-
водятся на низком уровне. Работники 
многих музеев проявляют бездушное отно
шение к построению и художественному 
оформлению экспозиций. Вместо того, что
бы предварительно изучить литературные 
источники, тщательно отобрать из фондов 
памятники материальной и духовной куль
туры, доставить тематико-экспозиционный 
и графический планы и раскрывать идею 
экспозиции на примере исторических па
мятников, научные работники некоторых 
музеев ограничиваются тем, что помещают 
в экспозиции снимки, цитаты, схемы, ан
нотации. В результате в наших музеях 
нередко выставки, посвященные XVII —  
XV III векам, почти ничем не отличаются 
по своему оформлению от выезжвек^ отра
жающих, скажем, жизнь современной кол
хозной деревни.

Иной раз акелонаты музеев вызывают 
недоумение посетителей*, зачем, по какому 
принципу они попали сюда? Почему, на
пример, иэ 280 фотоснимков, текстов, диа
грамм, находящихся в Боэгнисском музее, 
лишь 60 относятся к данному району?

В экспозициях Ахалцихского, Боржои- 
ского, Тианетского краеведческих и неко
торых других музеев не дана научная 
периодизация истории Грузии, произволь
но опускаются важнейшие исторические 
события, не раскрывается острая классо
вая борьба в Грузии в период феодализма. 
Зачастую музейные экспозиции изобилуют 
портретами царей и князей, заполнены 
мебель» и утварью из бывших княжеских 
усадеб, предметами церковного и религиоз
но-культового обихода. Побываешь, напри
мер, в залах Телавеютв историко-этногра- 
Фическего музея и создается впечатление, 
что в этом крае жили и действовали толь
ко цари, дворянство и духовенство. Здесь 

I  подлинной истории— на-

да, его борьбы за социальное и националь
ное освобождение. Марксистско-ленинское 
учение об историческом процессе, рак про
цессе жизни, труда и борьбы народных 
масс, в экспозициях ряда музеев освеща
ется недостаточно, а порой искажается.

Фонды музейных учреждений республи- 
1т богатый фактический мате-ки содержат

риал, характеризующий многовековые по
литические и культурные связи грузин
ского и русского народов, прогрессивное 
значение присоединения Грузии в России. 
К сожалению, музеи плохо используют и 
пропагандируют исторические и литера
турные документы о дружбе и взаимопо
мощи народов России и Грузии. Выставки 
и экспозиции музеев совершенно не рас
крывают истоков национально-освободи
тельного движения в Грузии и Закавказье, 
бледно и поверхностно показывают ре
шающее значение Великой Октябрьской 
социалистической ревояоции и образова
ния Союза ССР в деле раскрепощения на
родов, расцвета хозяйства и культуры на
шей республики.

Музеи недостаточно показывают руко
водящую роль Коммунистической партии 
Советского Союза в обеспечении неуклон
ного подъема экономики и культуры Гру
зинской ССР. В их экспозициях и выстав
ках нет яркого, содержательного показа 
великих преобразований, проведенных в 
городах и селах республики за годы Со
ветской власти, всемирно-исторического 
значения ленинско-сталинской националь
ной политики и братской дружбы народов 
СССР.

Огромны успехи, достигнутые Юго-Осе- 
тией за голы Советской власти в области 
культуры. Особенно большое развитие по
лучили народное образование, здравоохра

нение, кинофикация. В г. Сталинири и в 
селах вступили в строй десятки новых 
школ, больниц, клубов. Достаточно ска
зать, что на территории Юго-0сетицской 
автономной области, насчитывавшей в пе
риод хозяйничанья меньшевиков лишь 12 
школ, сейчас действует 360 школ, не
сколько специализированных средних 
учебных заведений, педагогический инсти
тут. На всю Юго-Осетию прежде прихо
дился один фельдшер, не было нц одцой 
больницы, а сейчас здесь —  19 больниц, 
в поликлиниках и сельских врачебных 
пунктах работают сотни врачей, фельдше
ров, медицинских сестер.

Как же отражено это культурное ста
новление края в Юго-Осетинском област
ном краеведческом музее?

Несколько разрозненных схем и фото
графий —  вот, пожалуй, все, что посвя
тил музей этой высокой, благодарной те
ме. Сотрудники музея плохо изучают 
жизнь Юго-Осетии, проходят мимо того но
вого, чем так богата наша социали
стическая действительность, которое рож
дается в ней народной инициативой, забо
той партии и правительства.

Идя по линии наименьшего сопротивле
ния, работники многих музеев ограничи
ваются рамками прошлого, проявляют пол
ную беспомощность в вопросах, связан
ных с разработкой новой советской тема
тики.

Музей народного образования, находя
щийся в ведении Министерства просвеще
ния Грузинской ССР, был основан в 1938 
году. Однако до сего времени в музее нет 
экспозиции, посвященной развитию народ
ного образования в Советской Грузии. 
Очень неудачно в идейном и художествен
ном отношении оформлены отделы совет
ского периода в Сигнадском. Гюзнисском, 
Ванском, Цагерском и некоторых других 
музеях. А в Телавском и Махарадзевском 
музеях экспозиций по этим отделам не 
существует вовсе. Между тем отделы со

в музеях.
Необходимо резко улучшить научноще- 

сдедовательскую работу, деятельность на
учных советов при музеях. В Телавском 
историко-этнографическом музее, напри
мер, планы научно-исследовательских ра
бот в течение последних нескольких лет 
даже не составлялись. С 1951 года не 
имеют научных том восемь работников 
Государственного литературного музея, 
обязанных заниматься научными исследо
ваниями. Во многих музеях средства, ас
сигнованные на научно-исследовательскую 
работу, используются не по назначению, 
расходуются на приобретение «трудов» 
весьма сомнительной научной ценности.

Главное управление по делам культур
но-просветительных учреждений Мини
стерства культуры Грузинской ССР плохо 
руководит музеями республики, не оказы
вает им методической помощи, не прини
мает мер к установлению деловых творче
ских связей между музеями и научными 
исследовательскими учреждениями. А как 
могло бы оживить научную деятельность 
музеев участие в ней преподавателей 
средних и высших учебных заведений, со
трудников научно-исследовательских ин
ститутов, инженерно-технических работ
ников, специалистов сельского хозяйства.

Серьезные ошибки в музейных экспози
циях, недостаток инициативы и размаха в 
работе объясняются в значительной мере 
невысокой квалификацией работников му
зеев, их частой сменяемостью. Многие му
зейные работники не имеют специальной 
подготовки. Министерству культуры Гру
зинской ССР и его Главному управлению 
по делам культурно-просветительных уч
реждений следует ввести в практику орга
низацию семицаров для работников музея.

Недостаточное внимание, мало заботы о 
музеях проявляют и некоторые партийные 
и советские органы. Они недооценивают

жизни трудящихся, в их коммунистиче
ском воспитании, Плохо руководят музея
ми, це оказырают им помощи в решении 
творческих вопросов Юго-Осетинский и Ал
жирский обкомы, а также ряд горкомов и 
райкомов партии. Аджарский обком пар
тии только недавно, после длительного пе
рерыва в несколько лет, обсудил вопрос о 
деятельности музеев Аджарии. Результатом 
такого руководства явились крупные недо
статки в работе Батумского музея рево
люции и Государственного музея Аджар
ской ДССР. В 1952*—рЗ гг. в Батумском 
музее революции сменилось четыре дирек
тора.

Партийные и советские органы на ме
стах по существу устранили *ь от руко
водства и контроля над культурно-про
светительной деятельностью музеев —  |,е 
вникают в идейное содержание проводи
мых в них лекций и консультаций, не за
нимаются устройством стационарных и пе
редвижных выставок на предприятиях, в 
колхозах и совхозах.

Серьезные трудности испытывают мно
гие музеи в связи с недостатком помеще
ний. До сих пор часть музейных поме
щений используется не по назначению, за
нята посторонними организациями ю,и 
под жилье. Помещения .Государственного 
литературного музея, Горине кого, А-хал' 
цихского краеведческих и других музеев 
не утапливаются, в хранилищах не соб-'Ю- 
дастся температурный режим Вопрос о° 
укреплении материальной базы музейных 
учреждений должен быть разрешен _ 
промедления, так же, как должны быть 
разрешены вопросы о присвоении МУ;,еа>| 
соответствующих категорий, о цересмит!'1' 
их штатов и т. д ..

Музе»-— -один из важных' участков 
идеологической работы. Интересы дела на
стоятельно требуют улучшения работ1'1 
музеев нашей республики.
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Общественному скоту— 
теплую и сытую зимовку

Как указывается в постановлении сен
тябрьского Пленума ДК КПСС, в настоя
щее время самой неотложной задачей пар
тии и государства в сельском хозяйстве 
мвляется быстрейший подъем животновод
ства, и в первую очередь общественного.

Осуществляя исторические решения 
партии и правительства о дальнейшем 
развитии сельского хозяйства, колхозники, 
работники машинно-тракторных станций и 
совхозов нашей республики самоотвержен
но борются за решительный подъем обще
ственного животноводства, за увеличение 
поголовья скота и повышение его продук
тивности.

Сейчас животноводы республики всту
пили в самый ответственный период сво
ей работы— в период зимовки ^скота. От 
успешного проведения зимовки зависит 
дальнейшая судьба нашего животновод
ства.

Поступающие с мест сообщения свиде
тельствуют о тпм, что многие колхозы рес
публики, тщательно подготовившись а 
зимней кампании, используя опыт пере
довых сельскохозяйственных артелей стра
ны, в частности подмосковного колхоза 
вмени Молотова, обеспечили скоту сытую 
и теплую зимовку.

Из Цхакаерското района передают:
«Опираясь на возросшую трудовую ак

тивность колхозников, правление колхоза 
имени Сталина села Дзвели-Сенаки (пред
седатель артели Ш. Нинуа) настойчиво 
борется за подъем общественного живот
новодства. Колхозники много потрудились 
для того, чтобы обеспечить скоту хоро
шую зимовку. Здесь налажено стойловое 
содержание скота. Артель систематически 
выполняет план по надою молока».

Своевременно позаботился о зимовке 
скота колхоз имени Димитрова села Кеса- 
ло Марнеульского района. Колхозники ар
тели подготовили для воров светлые и 
теплые помещения, заготовили большое 
количество грубых, сочных и концентри
рованных кормов, заложили прочную ос
нову зимнего стойлового содержания скота.

В колхозе построен новый коровник на 
124 головы. В ближайшее время здесь 
будет смонтировано оборудование, с по
мощью которого механизируются подготов
ка кормов в скармливанию скоту, доение 
коров, внутренние перевозки и другие 
трудоемкие процессы.

Оборудуя новый коровник, заведующий 
мелочной фермой М. Алиев и животново
ды артели применили у себя многое из 
того, что они видели во время своего по
сещения механизированной фермы колхо
за имени Ленина Гарсубанского района.I

Во всеоружии встречают зиму животно
воды колхозов имени Сталина села Мар- 
неули, имени Жданова села Диди-Муганло 
и некоторых друЛж артелей района.

К сожалению, далеко не везде дело в 
подготовкой к зимовке скота обстоит так. 
как в этих артелях.

Большинство колхозов того же Марне
ульского района, многие сельскохозяйст
венные артели Ахалцихского, Сталинир- 
ского и других районов республики ока
зались неподготовленными к зиме. Эти хо
зяйства не обеспечили свой общественный 
скот полным запасом кормов, теплыми по
мещениями.

Обильное кормление и разнообразный 
рацион— решающее условие благополуч
ной зимовки скота. Этого, видимо, не по
нимают руководители иных колхозов 
Сталинирского района, где создалось тре
вожное положение с заготовкой кормов. 
План накопления грубых кормов в районе 
выполнен только на СО процентов, а план 
силосования— на 80 процентов, причем 
закладка силоса почти повсюду уже пре
кращена. Попрежнему здесь не уделяется 
внимания механизаций кормодобывания.

Так, в колхозе села Тоеты (председатель 
правления т. Кулумбеков) грубых кормов

ЛИТЕРАТУРА и
заготовлено лишь 260 тонн вместо необ
ходимых 348 тонн, силоса заложено 30 
тоцн-^вчетверо меньше, чем было запла
нировано.

Сильно отстал с заготовкой кормов ми- 
надзевский колхоз Ахалцихского района. 
Ему не хватает 1.100 центнеров сена. Не 
желая отказаться от негодной практики 
очередности работ, председатель правле 
пня И. Пеикрншвнли направил всех кол
хозников артели на обмолот зерна, отло
жив уборку сена на более поздний срок. 
Это привело к тому, что сено во-время не 
успели убрать и оно было засыпано вы
павшим снегом.

Не хотят замечать приближении зимы 
и некоторые другие сельскохозяйственные 
артели Ахалцихского района. Колхоз села 
Георгицминда, имея лишь около двух тре
тей необходимого количества сена, оста
вил на пастбищах двенадцать тонн ско
шенной травы.

Серьезную тревогу в ряде мест вызы
вает состояние животноводческих поме
щений. Новые помещения для скота не- 
достроены, ремонт существующих коров
ников, свинарников, овчарен непомерно 
затянулся.

Колхоз села Белоти Сталинирского рай
она еще не приступал к ремонту четырех 
помещений на 16? голов крупного рога
того скота, несмотря на до, что даже пос
ле производства этого ремонта до ста го
лов крупного рогатого скота придется раз
местить на зиму по дворам.

Безответственно относится к строитель
ству животноводческих помещений прав
ление колхоза имени Горького села Дамиа; 
Марнеульского района (председатель 
т. Григорян). Еще в начале текущего года 
оно составило план строительства свинар
ника, но к работам так и не приступило. 
А в колхозе имени Тельмана села Кирих- 
до (председатель т. Кули-заде) в этом 
году приступили к строительству коров
ника, возвели стены и на этом успокой? 
лись. Не сумев достроить коровник, прав
ление артели вынуждено было отрыть 
для скота землянки. Можно ли после это
го говорить о повышении продуктивности 
коров в этом колхозе!

О полном отсутствии заботы о подъеме 
животноводства со стороны руководства 
Ванатской сельскохозяйственной артели 
(Сталинирский район) говорит тот факт, 
что здесь уже третий год сооружается ко
ровник, а конца этому строительству ее 
видать.

Более четвертой части всего крупного 
рогатого скота в Сталинирском районе 
не обеспечено помещениями.

Между тем время не ждет. С каждым 
днем погода становится все суровее. Зима 
вступает в свои права, и дальнейшее про
медление со строительством и ремонтом 
животноводческих помещений становился 
совершенно нетерпимым, граничит с пре
ступлением.

В прошлом году в большинстве колхо
зов Сталинирского района зимовка скота 
прошла плохо. В артелях не хватало поме
щений для скота, мало было заготовлено 
кормов. Можно было полагать, что руко
водители,. партийных и советских органов 
района сделают соответствующие выводы 
и не допустят повторения прошлогодних 
ошибок. К сожалению, этого не случи
лось. Нынче, как и в минувшем году, 
многие колхозы района оказались непод
готовленными к зиме,

Неподготовленным встречает зиму и ряд 
колхозов Зестафоцского, Каспского и не
которых других районов.

Необходимо принять срочные меры для 
устранения недостатков в деле подготовки 
животноводческих помещений к зиме и 
создания необходимых запасов кормов для 
скота.

Общественный скот повсеместно должен 
быть обеспечен сытой и теплой зимовкой.

М и х а и л .  К в л и в и д з е

Д в а  сл о ва
Перед началом ц..в конце беседы 
Грузин

приучен с детства
к двум словам: 

Встречаясь, он желает вам Победы, 
Прощаясь, Мира он желает дам.

В любом письме,
в тепле рукопоясатья 

Два пожеланья, два привета есть:
Они неразделимы, словно братья,
В них наша воля, мужество и честь.

И потому привета эти оба 
Везде и всюду чтут мои друзья.

Два слова —
«гамарджвеба» и «мшвидоба» — 

В душе народа
разделить нельзя.

Перевел А. Межиров.

Гамарджвеба — победа. 
Мшвидоба — мир.

Высокий урожай кормовой свеклы
БОЛНИСИ, 19. (Корр. «Зари Востока»),

Высокий урожай кормовой свеклы выра
стили в этом году болнисские колхозники. 
С общей площади в 145 гектаров колхоз
ники получили в среднем более 400 цент
неров кормовой свеклы с гектара.

В колхозе имени Молотова средний

урожай кормовой свеклы составил 750 
центнеров с гектара. Бригадиры Ф. Гаджи- 
ев и Ф. Алиев получили с закрепленных 
за ними участков по 800 центнеров вме
сто предусмотренных планом 180 центне
ров свеклы с гектара.

На передовой ферме
На молочной ферме 

сельскохозяйственной 
артели имени Бара
ташвили села Кела- 
сури Сухумского рай
она насчитывается 
05 коров красностеп
ной и местной поро
ди. Заботливо уха
живая за животны
ми, передовые дояр
ки артели добились * 
больших цадоев мп- 
•юка. Так, доярка ?;
М. Мамардашвилн за § 
восемь месяцев по- | 
аУчила от '"коровы |
«Крыму» 3.200 лит- I  
ров молока, от коро- § 
вы «Мимоза»— около |
3.000 литров. Обе
ЭТИ ВОрощя До КОНИа 
■'актации дадут еще
40 тысяче литров 
'•"Дика. Другая доярка артели— К. На- 
абер только от коров «Нинки» и «Ря- 
бины» уже надоила свыше пяти с по
ловиной тысяч литров молока.

Ознакомившись с опытом пере
чного подмосковного колхоза име
ни Молотова, келасурские животноводы 
настойчиво мобилизуют внутренние ре
зервы для дальнейшего подъема про- 

I ДУктивности скита. .

яММЁ

Животноводы уде
ляют особое внима
ние укреплению и 
расширению кормо
вой базы. Нх пред
ложение —  очистить 
от сорняков старые 
сенокосные угодья и 
выделить новые, уве
личить посевы много
летних трав, тыквы, 
турнепса и свеклы 
—  встретило в кол
хозе дружную под
держку. В колхозе за
вершена закладка си
лоса, заскирдовано 
болез сотни тонн 
сена.

Закончен ремонт 
И утепление коров
ника. Особенно энер
гично трудятся, обес

печивая скоту хорошую зимов
ку, заведующий фермой Ф. Соом, кол
хозный пастух Б. Ломтадзе, животно
вод Я. Берулава и другие.

* * *
На с н и м к е :  доярка артели М. Ма- 

Мардащвнлн ср своей питомицей «Кры 
му*.

Фото и текст С. Короткова.

„Давитиан^“ в переводе 
Н. Заболоцкого к

Государственным издательством художе
ственной литературы (Москва) осуще
ствлено издание произведений великого 
грузинского поэта XVIII века Давида Гу- 
рамишвили, составляющих книгу «Дави- 
тиани».

Новый перевод «Давитиани» на рус
ский язык, выполненный поэтом Нико
лаем Заболоцким, является наиболее пол
ным из всех существующих.

Центральное место в книге занимает 
историческая поэма «Бедствия Грузии», 
рассказывающая о том трагическом пе
риоде в истории Грузии, когда в начале 
XVIII столетия она, раздираемая внутрен
ними противоречиями, подверглась наше
ствию турецких и персидских врйск.

В книгу вошли также поэма «Веселая 
весна» и лирические стихотворения.

Книгу (редактор Э. Ананиашвили) за
ключает биографическая справка о жизни 
и творчестве великого поэта.

В  С о ю з е  со в е т ск и х  
п и са т е л ей  Г р у з и и

Год назад при Союзе советских писате
лей Грузии была создана комиссия по ра
боте с авторами, пишущими на русском 
языке. За это время комиссия проделала 
немалую работу среди молодых начинаю
щих авторов.

Многие произведения, поступающие в 
комиссию, характеризуются тематической 
новизной, жизненностью сюжетов. Следует 
отметить стихотворения рабочего С. Ста- 
ценко, студентов Г. Онаняна и В. Хацке- 
внча, рассказы кинооператора Ю. Рыжко
ва и других. Авторские рукописи посту
пают не только из Тбилиси, но также из 
Кутаиси, Сухуми, Зестафони и других 
городов республики. В Союзе писателей 
консультируют авторов, посылают им ре
цензии на присланные произведения.

За последнее время в комиссии были 
обсуждены пьеса А. Кузьмичева «Отец» 
и рассказ Э. Фейгина о молодежи Тби
лиси.

В ближайшее время состоится обсуж
дение пьесы М. Смирнова «Чужие люди», 
повестей Елены Албек «Дзераса» и 
Н. Астахова «Серебряная гора».

На днях состоялось очередное заседание 
комиссии, на котором обсуждались меро
приятия по улучшению работы с автора
ми, пишущими на русском языке.

Тбилисский русский драматический театр имени Грибоедова показал недавно но
вый спектакль — комедию В. Минко «Не называя фамилий» в постановке заслужен
ного деятеля искусств Г. Гвиииашвили и художественном оформлении Е. Донцовой. 
Н а  с н и м к е  — сцена из спектакля. Слева направо: заслуженный артист Украинской 
С С Р Д. Славин (Карпо Карпович), Н. Бурмистрова (Поэма), И. Кириллова (Галя ), 
заслуженная артистка Грузинской ССР В- Захарова (Диана Михайловна).

Фото В. Тархова.

Выставка работ молодых художников
В республиканском Доме работников 

искусств Грузии в течение двух месяцев 
функционировала выставка работ молодых 
художников Грузии.

Значительное количество представлен
ных на выставке произведений явилось 
наглядным свидетельством того, что моло
дые мастера изобразительного искусства 
неустанно стремятся к овладению методом 
социалистического реализма.

Из этюдных и пейзажных работ, экспо
нировавшихся на выставке, следует от
метить «Вечер» и «Пасмурный день» 
М. Хвития, эскиз к картине «На колхоз
ном току» В. Зарилзе, «Пляж в Батуми» 
Г. Мнацаканяна, «Строительство моста» 
Ж. Медзмаришвили, «Вечер в зоопарке»
А. Дцлбаряна, а также произведения
Н. Янкощвиди, Р. Еечекмадзе, Г. Урума- 
щвили и других.

Из графических работ привлекали вни
мание выполненные мастерски аква
рели А. Нацвлишвили, запечатлевшие 
уголки старого Тбилиси, гравюры на ли
нолеуме «Трактор» и «Хлеба созрели» 
С. Ботковелц, «Портрет колхозницы»
И, Петроковскоц. Интересны плакаты
0. Ссхниащвилц «Овладевайте альпиниз

мом» и «Мир победит войну», книжные 
иллюстрации Р. Бочоришвили, Л. Щабар- 
шиноп.

А. Вепхвадзе познакомил посетителей 
выставки с эскизом к своей картине 
«И. В. Сталин и М. П. Калинин в Тби
лисском депо».

Среди скульптурных произведений под
купающей простотой и композиционной 
ясностью выделялись на выставке рабо
ты Т. Нацвлишвили «Режиссер К. Мар
джанишвили» и Г. Сочлиана «За мир». С 
портретом-чеканкой народного скульпто
ра Я. Николадзе выступил на выставке 
Г. Очиаури.

Выставка молодых художников имела 
успех, привлекла внимание общественно
сти. Однако хочется пожелать, чтобы 
наши молодые мастера смелее и реши
тельнее переходили от этюдных работ к 
более широким полотнам, ртобы в своих 
произведениях они более ярко отобража
ли нашу замечательную современ
ность, давали больше портретов ге
роических советских людей— строителей 
коммунизма.

Тамара ТАВАДЗЕ.

Творческая помощь периферийным театрам

Дебаты в 'Национальном 
собрании Франции

ПАРИЖ, 19 ноября. (ТАСС). На вче
рашнем вечернем заседании Национально
го собрания Франции продолжались деба
ты ио вопросу о проектах создания «объ? 
единенной Европы» и так называемого 
«европейского оборонительного сообще
ства».

Первым выступил член ЮДСР (Демо
кратический и социалистический союз со- 
цротивлеиия) депутат Эдуард Бонфус, ко
торый подчеркнул, что указанные проек
ты вызывают у французского народа за
конное беспокойство/

«Европа, которую хотят создать, —  
сказал он. —  Европа в касках и сапогах 
является карикатурой на нашу мечту. 
Это военное сообщество, которое с самого 
же начала отрекается от своей независи
мости, на деле будет представлять со
бой передовые войска Соединенных Шта
тов».

Указав на опасность, которою создание 
«европейской армии» угрожает француз
ской экономике и независимости Франции 
в воендой области. Бонфус подчеркнул, 
что в случае принятия рассматриваемых 
проектов французская армия была бы 
ликвидирована, а армия Западной Герма
нии восстановлена.

Поело выступления Сепгора (член 
группы независимых депутатов от замор
ских территорий) и де Мантона (МРП —  
католическая партия Народно-республи
канское движение), которые высказались 
за создание «европейской армии», на три
буну поднялся депутат-коммунист Фран
суа Бийу. Он сказал, что в настоящее 
время перед Францией поставлен решаю
щий вопрос— надо ратифицировать бонн
ский и парижский договоры или не надо. 
Проектируемая «европейская армия», про
должал Бийу, будет находиться под коман
дованием американского генерала. Она бу
дет использоваться не только для агрес
сивных целей империалистической коали
ции, но и в случае так называемых 
«внутренних беспорядков», т. е. против 
бастующих и манифестантов.

Боннский и парижский договоры пред
ставляют собой опасность, которая будет 
угрожать одновременно миру во всем ми
ре, безопасности и независимости Фран
ции, интересам рабочего класса и всего 
народа в целом. Коммунистическая пар
тия призывает всех французов создать 
непреодолимую преграду для предотвра
щения этой тройной опасности. Боннский 
и парижский договоры ставят вопрос о 
жизни и смерти Франции.‘ Борясь против 
этих договоров, мы боремся за упрочение 
мира в Европе и во всем мире, за неза
висимость и безопасность Франции, за 
подлинные интересы трудящегося населе
ния. которое будет нести издержки всей 
этой антинациональной политики.

Настало время, заявил Бийу, перейти 
к французской политике, к политике 
мира, национальной независимости, демо
кратических свобод и социального про
гресса.

Грузинское театральное общество осу
ществляет мероприятия, направленные на 
повышение квалификации и творческой 
активности работников периферийных те
атров.

В Батуми и Поти созданы лектории, 
где систематически читаются лекции и 
проводятся консультации по вопросам 
театрального искусства.

С целью ознакомления театральной об
щественности Тбилиси с творчеством ар
тистов районных театров в клубе работ
ников искусств организуются вечера ар
тистов периферийных театров. Так, на
пример, в ноябре состоится вечер арти
стов Батумского драматического театра 
М. Хиникадзе и Ю. Кобаладзе. Готовится 
творческий вечер народного артиста Гру
зинской ССР П. Црангишвилн в связи с 
40-летием его сценической деятельности.

В ближайшие дни состоятся диспуты о

постановке пьесы С. Клдиашвили «Празд
ник в Сакреула» в театре имени Руставе
ли, пьесы А. Журуди «Лурджа»— в гру
зинском театре юного зрителя и о поста
новках грузинского кукольного театра.

Намечена творческая встреча работни
ков тбилисских театров с драматургами 
М. Мревлишвнди, В. Габсскирия и С. Мтва- 
радзе.

Недавно общество взяло шефство над 
Домом культуры колхоза имени Сталина 
села Диди-Лило. Оказывая помощь круж
кам художественной самодеятельности До
ма культуры, выездная бригада общества 
провела в̂  подшефном колхозе первый 
творческий вечер с участием народного 
артиста республики Ш. Гамбашидзе, за
служенной артистки 0. Долидзе и арти
стов Грузинской филармонии В. Нннуа и 
П. Нинуа.

к и н о Д „ Нет мира под оливами € €

Чочария —  район в Италии, располо
женный между провинциями Лациум, 
Компанья и Абруццо. На протяжении мно
гих веков земля эта подвергалась нашест
виям разных завоевателей —  этрусков, 
норманов, арабов, испанцев. Жители Чо- 
чарии недоверчивы, скрытны, они так же 
легко загораются чувством гнева, как и 
чувством радости. Они горды и самолю
бивы.

Об этих людях, жителях Чочарии, рас
сказывает режиссер Джузеппе де Сантис 
в фильме «Нет мира под оливами».

«Нет мира под оливами» —  это кино
песня о человеческом горе и о человече
ском мужестве. В Чочарии есть люди бо
гатые и бедные, есть люди, которые вла
деют чем-либо, и такие, которые ничего 
не имеют.

Франческо Доменичц (артист Раф Вал
лоне) не владеет ничем. Ему двадцать 
восемь лет, из которых три года он про
вел на войне и три года —  в плену. Вер
нувшись домой, он увидел, что так же, 
как прежде, богатым принадлежат стада 
и пастбища, горы и реки, и даже самое 
солнце, бедные же нищи и голодны.

Кулак и вор Бонфцльо разорил Фран
ческо, украл десяток принадлежавших 
ему овец— все, чем владела семья Фран
ческо. Холодным осенним днем, когда го
ры покрываются снегом и пастухи гонят 
стада на равнины, Франческо вместе со 
старым своим отцом, измученной стра
даньями матерью и еемнадцатилетней се
строй Марией-Грацией обходит дворы в 
поисках работу. Безысходной тоской пол
ны эти, идущие цепочкой, четыре голод- 
пых человека; двое из них дряхлы и бес
помощны, двое же —  полны сил и здо
ровья, но обречены на бездействие.

Голод и нищета толкают Франческо на 
отчаянный шаг: ночью он идет к Бон-
фильо и уводит своих овец. Бонфильо по
дает в суд, обвиняя Франческо в краже. 

Сцена суда относится к лучшим кад-

дей, лживость обвинителя, словоблудие 
защиты. Насмешкой звучат слова клятвы, 
которую дают свидетели перед допросом.

Франческо приговаривают к четырем 
годам заключения. И когда мы видим его 
за железной решеткой тюрьмы, —  нам 
понятна тяжелая, неугасимая ненависть, 
наполняющая его глаза, мы видим, как 
здесь, в заточении, наполняются силой 
его большие руки.

Франческо бежит из тюрьмы, чтобы 
мстить за̂  правду, которая осталась неу
слышанной судьями, за обесчещенную се
стру, за потерянные на войне годы.

Ничто не может остановить Франческо 
—  ни опасности быть пойманным кара
бинерами, ни возможность быть убитым 
Бонфильо. В большое символическое обоб
щение вырастает образ Франческо, когда 
он, сильный и отважный, идет по следам 
Бонфильо. Казалось бы, все, кроме спра
ведливости, против Франческо —  он 
окружен отрядом карабинеров, изнурен 
скитаниями, оружие у него слабее, чем у 
Бонфильо, и тем не менее в этом своеоб
разном поединке побеждает именно он. 
Почему это так?

Через весь фильм явственно и убеди
тельно проходит основная его тема —  те
ма народа.

Сложны и противоречивы отношения 
народа и Франческо. Глубока и справед
лива обида Франческо на своих земляков, 
считавших поначалу, что лучше не вме
шиваться в «чужие дела» и, таким обра
зом, оказавшихся тоже виновными в при
чинении зла Франческо. Но на перевале 
Делла Рокка мы видим этих крестьян 
ужо не прежними —  забитыми и безмолв
ными от страха. Они готовы теперь во 
всем помогать Франческо. И хотя Франче
ско отказывается от их помощи, тем не 
менее ясно, что без них ему не выйти 
победителем Это они преграждают доро
гу карабинерам, это они отказывают в 
приюте убегающему от возмездия Бон-

рам фильма. С глубокой иронией и острой, фильо. это очи останавливают свои ста- 
сйтцрицностью показаны равнодушие су- да. чтобы обнаруясить его след и, нако-
?  нец, это они идут сплошной стеной ря-

Худажестаенный звуковой Фильм произ-. дом с Фраццесаа в заключительных кад- 
додете* — Рим, Италия. [ рах.

«Случай с Франческо Доменичи помог 
этим людям понять, как тяжело бывает 
тому, кто одинок в борьбе», —  комменти
рует диктор.

Только в содружество сила, бее соли
дарности нет победы —  таков вывод, к 
которому приходит зритель. Вот та боль
шая мысль, которая делает этот фильм 
значительным произведением зарубежной 
прогрессивной кинематографии.

Почему Франческо отказывается от по
мощи таких же обездоленных, как он? 
Только ли потому, что в нем глубоко за
таена обида на них? Надо полагать, это 
не совсем так. Франческо отказывается 
от помощи потому, что собирается драть
ся только с одним Бонфильо. Причину 
своих несчастий он видит лишь в Бон
фильо, и в этом его ошибка. Социальная 
ограниченность не дает ему возможности 
осознать, что задача заключается в уни
чтожении тех причин, которые порождают 
Бонфильо во множественном числе. Если 
бы Франческо понял это, —  он не только 
не отказался бы от помощи земляков, но 
п повел их на борьбу за собой.

Когда Франческо говорит о суде: 
«Хватит! Не хочу, чтобы разряженные 
адвокатишки снова пели серенады», мы 
готовы ожидать, что он, наконец, подни
мется до борьбы с социальной несправед
ливостью. Но режиссер Джузеппе де Сан
тис не дает своему герою возможности 
сделать этот шаг, он как бы останавли
вает его на полпути, в нерешительности.

В заключительных кадрах фильма ре
жиссер— соавтор сценария устами сержан
та заявляет, что дело Франческо будет пе
ресмотрено. Но мы знаем, что если дело 
Франческо и будет пересмотрено, то па
стухам Чочарии не станет легче. Должно 
быть пересмотрено не д<>ло Франческо, а 
весь тот правопорядок, который обрекает 
людей, таких, как Франческо, на страда
ния и нищету. Эту мысль режиссер Джу
зеппе де Сантис быть может и не соби
рался проводить, но она логически выте
кает из всего, что он честно* поведал в 
своем интересном реалистическом фильме. 

Ник. ШАХБАЗОВ.

К совещанию США, Англии 
и Франции на Бермудских 

островах
ДЕЛП, 19 ноября. (ТАСС). Радио Дели

передало:
«Согласно сообщениям из Парижа, фран

цузский министр иностранных дел Бидо 
направил министру иностранных дел Ан
глии Идену послание, в котором выра
жает сожаление в связи с тем, что с 
Францией недостаточно посоветовались, 
когда принимали решение о Бермудской 
конференции.

Как сообщают из Парижа, Бидо указал 
на заседании кабинета, • что он выразил 
сожаление в связи с тем, что французское 
правительство было информировано о 
Бермудской конференции в самый по
следний момент,

Бидо сделал это заявление после того, 
как президент Франции Ориоль указал, 
что он «узнал о Бермудской конференции 
из сообщений печати».

ПАРПЖ, 19 ноября. (ТАСС). Агентство
Франс Пресс сообщает, что французское 
министерство иностранных дел опублико
вало коммюнике, в котором указывает на 
«неточность» сообщений относительно 
приглашения Франции на предстоящее 
совещание па Бермудских островах.

ПАРИЖ. 19 ноября. (ТАСС). Как сооб
щает газета «Юманите», на вчерашнем 
заседании Совета мипистров Венсан 
Ориоль жаловался на то, что он узнал 
о созыве совещания на Бермудских остро
вах лишь из газет, на что Жорж Бидо 
ответил, что мивистерство иностранных 
дел Франции было предупреждено об этом 
совещании лишь в последнюю минуту, и 
что Вашингтон и Лондон приняли это ре
шение без предварительной консультации 
с французским правительством.

«Юмашгте» пишет, что этот факт яв
ляется «наглядней иллюстрацией презри
тельного отношения англичан и амери
канцев к французскому правительству и 
свидетельствует о намерениях Ваши,Ито
на и Лондона вызвать Ланьеля па Бер
мудские острова... Речь идет о том, что
бы потребовать от Ланьеля точных обя
зательств. касающихся вооружения гер
манских реваншистов».

Товарищеская встреча 
советских и норвежских 

футболистов
ОГЛО, 18 ноября. (ТАСС)- Сегодня в 

Пело на стадионе «Бишлет» состоялась 
международная товарищеская встреча со
ветских и норвежских футболистов. 
Ленинградская команда «Зенит» встрети
лась со сборной командой лучшие столич
ных спортивных клубов «Шейд* и ' 
такус*. Состязание состоявшееся 
ром при искусственном освещении, пум 
в острой спортивной борьбе я аако 
лось со счетом 6 : 0 в шльзу совет 
Футболистов, '

пар-
вече-
юшло
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В о сьм ая  сессия 
Генеральной Ассамблеи ООН

В  Политическом комитете
НЬЮ ПОРК, 18 ноября. (ТАСС). На

заседании 18 ноября в Политическом ко
митете состоялось голосование по проекту 
резолюции 14 стран и поправкам к этому 
проекту, представленным различными 
делегациями в связи с обсуждением 
доклада комиссии по разоружению.

Как уже сообщалось, делегацией Совет
ского Союза были внесены предложения, 
направленные на безотлагательное приня
тие решения о сокращении вооружений, 
запрещение атомного, водородного и дру
гих видов оружия массового уничтоже
ния. Делегация СССР предложила, чтобы 
Генеральная Ассамблея признала, что 
«для укрепления мира и безопасности 
народов и для успеха в деле разрешения 
спорных международных проблем перво
очередной задачей является безотлагатель
ное решение вопроса о сокращении во
оружений, запрещении атомного и водо
родного оружия и об установлении стро
гого- международного контроля над этим 
запрещением».

Далее делегация Советского Союза пред
ложила, чтобы Генеральная Ассамблея 
признала «противоречащим совести и 
чести народов и несовместимым с при
надлежностью к Организации Объединен
ных Наций использование аФомного и во
дородного оружия как оружия агрессии 
и массового уничтожения людей», и объ
явила о том, что «правительство, кото
рое первым применит против какой-либо 
страны атомное, водородное или иное 
средство массового уничтожения людей, 
совершит преступление против человече
ства и будет рассматриваться как воен
ный преступник».

В предложениях советской делегации 
предусматривалось также, чтобы комис
сия по разоружению не позднее 1 марта 
1954 года представила Совету Безопас
ности предложения, предусматривающие в 
первую очередь существенное сокращение 
вооружений пяти держав —  Соединен
ных Штатов Америки, Великобритании. 
Франции. Китайской Народной Респуб
лики л Советского Союза, а также за
прещение атомного, водородного и других 
видов оружия массового уничтожения с 
установлением одновременно строгого 
международного контроля за этнм запре
щением.

Делегации США, Англии и Франции с
самого начала обсуждения доклада комис
сии по разоружению прилагали все уси
лия к тому, чтобы избежать принятия 
предложений, которые обеспечили бы без
отлагательное решение вопроса о сокра
щении вооружений и запрещении атомнот 
го, водородного и других видов оружия 
массового уничтожения.

С этой целью они внесли так называ
емый проект «революции 14», рассчитан
ный на дальнейшую затяжку проведения 
в жизнь мероприятий по сокращению во
оружений и запрещению оружия массо
вого уничтожения. Этот проект представ
ляет собой попытку подменить решение 
важного вопроса о сокращении вооруже

ний и запрещении атомного, водородного 
и других видов оружия массового унич
тожения вопросом о так называемой про
верке и выявлении вооружений, имею
щих целью сбор разведывательных све
дений о вооружениях и вооруженных си
лах других государств, попытку утопить 
решение этого важного вопроса в беско
нечных прениях па темы, связанные с 
так называемой проверкой и выявлением 
сведений о вооружениях.

Обсуждение доклада комиссии по раз
оружению в Политическом комитете по
казало, что делегации США, Англии, 
Франции и поддерживающие их делега
ции побоялись ставить на голосование 
предложение советской делегации об объ
явлении • военным преступником прави
тельства, которое первым применит атом
ное, водородное или иное средство массо
вого уничтожения людей, п при помощи 
процедурных ухищрений уклонились от 
голосования по этому важнейшему пред
ложению «советской делегации.

Несмотря на нажим, оказанный со сто- 
роны делегаций США. Англин и Франции 
на другие делегации, многие из числа 
последних голосовали за предложение со
ветской делегации. Например, за совет
ское предложение о том. что для укреп
ления мира и безопасности народов и для 
успеха в деле разрешения спорных меж
дународных проблем первоочердной зада
чей является безотлагательное решение 
вопроса .о сокращении вооружений и за
прещении оружия массового уничтожения, 
голосовали 14 делегаций, в том числе 
большинство делегаций арабских и азиат-' 
ских стран, а 12 делегаций воздержа
лись при голосовании.

Проект «резолюции 14» с поправками 
некоторых делегаций был принят боль
шинством голосов. Делегации СССР, УССР, 
БССР, Польши и Чехословакии при голо
совании этого проекта в целом воздержа
лись. Делегация Бпрмта не приняла уча
стия в голосовании по этому проекту ре
золюции— ни по пунктам, ни в целом. 
Представитель Бирмы Баррингтон заявил, 
что делегация Бирмы считает, что при
нятая комитетом резолюция является 
мертворожденной, подобно тем мертворож
денным резолюциям, которые рапее при
нимались Генеральной Ассамблеей по 
вопросу о разоружении при отсутствии 
согласия между всеми великими держа
вами. Он подчеркнул, что вопрос о раз
оружении может быть решен только при 
наличии согласия между всеми великими 
державами. Ввиду отсутствия такого 
согласия, добавил он, принятая сегодня 
в комитете резолюция пе будет иметь 
практической ценности, и поэтому деле
гация Бирмы не приняла участия в ее 
голосовании.

20 ноября комитет приступит к рас
смотрению внесенного делегацией СССР 
вопроса «О мерах по устранению угрозы 
новой мировой войны и по уменьшению 
напряжения в международных отноше
ниях».

Посещение делегацией вьетнамского народного 
правительства недавно освобожденной северо- 

западной зоны Вьетнама
ШАНХАЙ, 19 ноября. (ТАСС). Как пе

редало Вьетнамское информационное агент
ство, вьетнамское народное правительство 
направило делегацию в недавно освобож
денную северо-западную зону, населен
ную, главным образом, национальными 
меньшинствами. Делегацию возглавлял 
министр иностранных дел Хоанг Минь 
Зиам.

Жители Северо-Западного Вьетнама, ко
торые в течение многих лет жили под

гнетом французских колониальных за
хватчиков, с большой радостью встречали 
делегацию народного правительства. Пред
ставители различных национальных мень
шинств, включая таи. муонг, мео, пуок и 
другие, организовывали собрания и 
встречи.

Жители Северо-Запада дали обещание 
еще больше крепить свое единство и при
нимать активное участие во всех видах 
сопротивления империалистам.

На совещ ании в
ПЕКИН, 19 ноября. (ТАСС). Как пере

дает корреспондент а!ентства Синьхуа из 
Кэсона, делегация корейско-китайской 
стороны на совещании двух сторон по во
просам политической конференции опуб
ликовала вчера следующее коммюнике:

18 ноября продолжались заседания под
комитетов, обсуждающих вопрос о поли
тической конференции.

На заседании подкомитета, рассматри
вающего вопрос о составе конференции и 
месте ее созыва, представитель Корейской 
Народно-Демократической Республики Ки 
Сук Бок заявил, что участниками полити
ческой конференции должны являться стра
ны, представляющие обе стороны, и пять 
нейтральных государств, как это указы
валось в предложении корейско-китайской 
стороны от 17 ноября по вопросу о со
ставе политической конференции.

Он заявил, что в этом предложении яс
но определяются функции стран двух сто
рон, заинтересованных в политической 
конференции, и в то же время оно дает 
возможность заинтересованным нейтраль
ным странам оказать положительное влия
ние на политическую конференцию. Поэ
тому у другой стороны нет причины от
вергать это совершенно разумное предло
жение.

В так называемом предложении и̂з двух 
пунктов, выдвинутом вчера другой сторо
ной, говорится, что вопрос об участии 
нейтральных государств в политической 
конференции может быть «рассмотрен» 
только после того, как на политической 
конференции будет урегулирован корей
ский вопрос или шеле того, как конфе
ренция в течение «разумного отрезка вре
мени» будет обсуждать существенные во
просы. Это, указал Кя Сук Бок.̂  не толь
ко лишает заинтересованные нейтральные

Паньмыньчжоне
страны права участвовать в политической 
конференции с тем, чтобы вместе с дву
мя сторонами добиваться мирного разре
шения корейского вопроса, но также от
рицает положительное влияние, которое 
эти страны могут оказать на конферен
цию. Поэтому предложение, выдвинутое 
другой стороной, по существу все еще яв
ляется решительным сопротивлением уча
стию нейтральных стран в политической 
конференции.

В заключение Ки Сук Бок заявил, что 
корейско-китайская сторона определенно 
отклоняет состоящее из двух пункто̂ в 
предложение, выдвинутое другой стороной, 
и требует, чтобы другая сторона рассмот
рела и приняла предложение корейско- 
китайской стороны относительно состава 
политической конференции.

Чтобы запутать вопрос, представитель 
американской стороны Артур Дин поднял 
много второстепенных вопросов в связи с 
предложением корейско-китайской сторо
ны относительно состава политической 
конференции и потребовал ответа  ̂от ко
рейско-китайской стороны. Корейско-ки
тайская сторона указала, что ее предло
жение совершенно ясно. Но для того, что
бы разъяснить вопросы, поднятые другой 
стороной, корейско-китайская сторона го
това завтра сделать некоторые необходи
мые разъяснения.

На заседании подкомитета, обсуждаю
щего вопрос о времени созыва политиче
ской конференции, корейско-китайская 
сторона предложила примерную дату созы
ва политической конференции —  через 
четыре недели после того, как будет до
стигнуто соглашение по первому пункту 
повестки дня. Корейско-китайская сторо
на просила другую сторону рассмотреть и 
принять это предложение.

Тб или с и
городская хроника

Кузница сельскохозяйственных надров

Я р ти ллер и й ски й  обстрел американцами  
района демилитаризованной зоны

ПЕКИН, 19 ноября. (ТАСС). Как пере
дает корреспондент агентства Синьхуа из 
Кэсона, 18 ноября на заседании военной 
комиссии по перемирию главный делегат 
корейско-китайской стороны генерал-лей
тенант Ли Сан Чо обратил внимание на 
артиллерийский обстрел американской 
стороной района, находящегося в преде
лах демилитаризованной зоны. Артилле
рийскому обстрелу подвергся район в ок

рестностях Кеходона юго-восточное Санне- 
на, к северу от демаркационной линии.

Генерал-лейтенант Ли Сан Чо потребо
вал, чтобы 4-я совместная инспекцион
ная группа провела расследование на ме
сте. Главный делегат США Лейси согла
сился с этим требованием. Было решено, 
что 4-я совместная инспекционная груп
па встретится завтра в 2 часа дня.

Раскрытие террористической организации в*Китае
ПЕКИН. 18 ноября. (ТАСС). По сообще

нию газеты «Синьхунаньбао», в провин
ции Хунань органами общественной безо
пасности при активной помощи населения 
раскрыта и ликвидирована реакционная 
организация «Наньгундао», возглавляв
шаяся бывшими офицерами гоминданов
ской армии Ли Сян-ланем, Хуан Чжань- 
хуа и другими. Организация занималась 
подрывной деятельностью, саботажем ме
роприятий органов народной власти, рас

пространяла провокационные слухи, гото
вила террористические акты против ру
ководящих правительственных работников 
и активистов из населения.

Народный суд приговорил главарей 
«Наньгундао»* к расстрелу, а участников 
этой реакционной террористической орга
низации— к различным срокам тюремного 
заключения. Население провинции встре
тило решение суда с одобрением.

Приговор банде террористов
ВАРШАВА, 18 ноября. (ТАСС). Район

ный военный суд в Познани рассмотрел 
дело группы кулаков —- членов диверси
онно-террористической банды, действо
вавшей на территории Вонгровецкого и 
Шубинского уездов Познаньского воевод
ства. На процессе было установлено, ч̂то 
подсудимые пытались путем диверсий и 
саботажа подорвать союз рабочих и кре
стьян и ослабить развитие земледельче-

и диверсантов в Польше
ской производственной кооперации, рас
пространяли провокационные слухи и 
т. п.

Суд приговорил главаря банды подсу
димого Твардовского к смертной казни, 
подсудимого Жмудзинского —  к 10 годам 
тюремного заключения. Остальные подсу
димые приговорены к тюремному заклю
чению сроком от 3 до 8 лет.

Забастовочное движение в Японии
ШАНХАЙ, 18 ноября. (ТАСС). Как со-1 платы и выдачи пособий в связи с доро-

общает японская газета «Асахи», вчера Г0®?п3анг0®; 
рабочие химической компании «Фудзиса
ва» в Осака объявили забастовку. Ба
стующие требуют повышения заработной

ВП4П1Ш.
Краткосрочные забастовки состоялись 

на трех предприятиях промышленной ком
пании «Сумитомо киндзоку» и на трубо
прокатном заводе в городе Амагасаки.

Свыше десяти тысяч агрономов, механи
заторов, гидромелиораторов, лесоводов 
и других специалистов сельского хозяй
ства дал Родине за годы своего суще
ствования Грузинский сельскохозяйствен
ный институт. Питомцы этого крупней
шею в республике высшего учебного 
заведения находят широкое поле дея
тельности в колхозах, совхозах и машин
но-тракторных станциях Грузии. Вы
пускники агрономического, механизатор
ского, субтропического и других факульте
тов института стали инициаторами ши
рокого внедрения в колхозное производ
ство передовой советской агротехники,

новейших достижений агрономической 
науки.

Горячие дни сейчас у студентов пято
го курса. Пройдет несколько месяцев, и 
питомцы института, защитив диплом
ные проекты и сдав государственные эк
замены, поедут на работу в деревню. 
Впереди их ждет трудная, но благород
ная деятельность на благо народа, на 
благо Родины.

Н а снимке:  студенты пятого кур
са на практических занятиях, которые 
проводит доктор технических наук про
фессор Г. Шхвадабая.

Фото М. Квирикашвилв.

Г а с т р о л и  
Ростовского театра 

комедии
В зимнем театре Грузинской государ

ственной филармонии с успехом проходят 
гастроли Ростовсвого-иа-Дону государ
ственного театра комедии.

В беседе с нашим корреспондентом ди
ректор театра С. Пономарев рассказал:

—  На гастроли в Тбилиси наш театр 
приехал впервые. С большим волнением 
мы готовились к выступлениям в столице 
Советской Грузии. На тбилисской сцене 
идут классические комедии, в том числе 
пьесы Н. Гоголя— «Ревизор», А. Остров
ского —  «Красавец мужчина», классика 
украинской литературы Г. Квитко-Основь- 
яненко —  «Шельменко денщик».

Из современных комедий в репертуаре 
театра —  спектакли «Вас вызывает Тай
мыр» К. Исаева и А. Галич, «Кто смеется 
последний»— белорусского писателя, лау
реата Сталинской премии Е. Крапива, 
«Стрекоза» —  грузинской писательницы 
М. Бараташвили и другие.

Спектакли Ростовского театра комедии 
продлятся до первого декабря. Коллектив 
театра даст несколько выездных спектак
лей и концертов на предприятиях Тбили
си, посетит Гори и Рустави, ознакомится 
с работой театральных коллективов Гру
зии.

Соревнования 
стрелков - спортсменов

Подведены итоги закончившихся недав
но Всесоюзных стрелково-снайперских со
ревнований, посвященных 36-й годовщине 
Великой Октябрьской социалистической 
революции.

Хороших результатов добились мо
лодые стрелки— члены Тбилисского стрел
ково-спортивного клуба ДОСААФ. Инже
нер завода фруктовых вод М. Чипашвили 
выбила 560 очков из 600 возможных, вы
полнив норму мастера спорта. Стреляя из 
положения «стоя», она выбила 182 очка 
из 200 возможных. Диспетчер Тбилисско
го трамвайно - троллейбусного управления 
С. Сисян, стреляя из малокалиберной вин
товки с колена, выбила 189 очков из 
200 возможных. Эти результаты явля
ются новыми республиканскими рекорда
ми для женщин.

Закройщик ателье мод у >2 1 мастер 
спорта В. Габриелян, стреляя с положе
ния «лежа», повторил республиканский 
рекорд, выбив 198 очков из 200 возмож
ных.

5 участников соревнований выполнили 
норму первого разряда, 23 человека—  
норму второго разряда.

Новый специализированный магазин
Магазин привлекает много покупателей. 

В цервый день торговли было продано м 
30 радиоприемников марки «Балтика», на 
несколько тысяч рублей спортивных при
надлежностей, а также спортивного три
котажа, радиодеталей.

На проспекте Плеханова М? 128 Тбил- 
промторг открыл специализированный ма
газин по продаже спортивных и культто
варов.

В магазине —  три отдела, торгующих 
спортивными принадлежностями, трико
тажными изделиями, радиоприемниками, 
фотоматериалами и граммофонными пла
стинками. Зам. редактора Г. ХУЦИШВИЛИ.
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ГРУЗИНСКАЯ
1 РЕСПУБЛИКАНСКАЯ КОНТОРА

„КИНОПРОКАТ"
г—

демонстрирует
— на экранах кинотеатров и в клубах
— гор. Тбилиси

Е  новый цветной художественный фильм

Сценарий М. В О Л Ь П И Н А  
Н. Э РД М А Н А

Постановка Константина Ю Д И Н А
Режиссеры: В. Г Е РА С И М О В  

Н. М А С Л О В
Оператор Т. Л Е Б Е Ш Е В
Художник Г. Т У Р Ы Л Е В
Композитор А. С П А Д А В Е К К И А
Звукооператор В. Л Е Щ Е В

В  р о л я х  — • р т и е т ьг 

В  Давыдов. С  Гурзо. В  Бедокуров О Со- 

яюс, М Кузнецова. В  Ш атрова С. Чекан,

А Щ ербаков. А. Сусиин. М Майоров. Б. По

стов. М. Касымов. А Краснопольский, Г. Чер- 
новолеиио и другие.

Производство ордена Ленива киностудии

„ М о с ф и л ь м "  —1953 г.

* / / / /
I  ✓ / / 
/, 
/
; / / I  -  /•

х  ч  Ч 'Ч  ч ч х ч ч ч ч ч ч  
Т Б И Л И С С К И Й  О Р Д Е Н А  Л Е Н И Н А  

1 ЕА Т Р  О П Е Р Ы  И Б А Л Е Т А  
«м. 3 П А Л И А Ш В И Л И

21 ноября
П. Чайковский

Евгений Онегин
22 ноября, дн-м,

3 . Палиашвили

Начало
22 ноября 
Д . Торадзв

Д а и с и
I 12 час. дня.
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= Г Р У З И Н С К А Я  ГО С У Д А Р С Т В ЕН Н А Я  

Ф И Л А Р М О Н И Я  
З И М Н И Й  Т ЕА ГР

(Плехановский пр.. 123)

Г о р д а  ?
—  /  Н ачало  вечерних спектаклей—в 8 час. вечера. /
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И  |||||||||||||||||1Ш Ш 111111Щ И111111>ш "|11111Ж !111111ш м111и11Ш 111111
—  |  ГО С У Д А Р С Т В Е Н Н Ы Й  Д Р А М А Т И Ч Е С К И Й  |

Т ЕА Т Р  «м А. С. Г Р И Б О Е Д О В А

Е  21 ноября Е
|  В. Дарасели К И К В И Д З Е
§  22 ноября, днем и вечером =
§  В. Миико Н Е  Н А З Ы В А Я  Ф А М И Л И Я  |
|  Н ачало  вечерних спектаклей — в  8 час. веч.. |  

дневных — в  12 час. дня. Е
ишннлннтпиицнинпппиптпппнппппппнпиипшицЛ
I Т Б И Л И С С К И Й  Г О С Ц И Р К

С Е Г О Д Н Я  И  Е Ж Е Д Н Е В Н О  
Ж Е Н Щ И Н Ы - М А С Т Е Р А  Ц И Р К О В О Г О  

И С К У С С Т В А

ВО ЗД У Ш Н Ы Й  а т т р а к ц и о н
С е с т р ы  К О Х ,  

ааслуженмые артистки Р С Ф С Р  
Начало • !  « с  »  иин вечера.

По воскресеньям—
\  7 Д Н Е В Н Ы Х  Д Е Т С К И Х  П Р Е Д С Т А В Л Е Н И Я  

Начало I го— в 12 в.. 2-го— в  3 ч. дня.
“  /  Билеты  продаются в кассах Госиирка в ва ^  
”  пр  Руставели, »  I «  М  Я ,
“  Ч \ Л \ Ч \ \ \ \ \ \ \ \ Ч \ \  Ч  Ч  Ч \ \ \ \ Х Ч  Ч Ч Ч Ч Ч :

А. Лосаберидзе, С. Ш анш иев, Г. Ушверидзе, 
М . Мамасахлисов, П. Л ом ая, А. Дробышев- 
екий. А. Менабде, Г. М нац аканяя Е. Чапи
на. Г . Менабле. И . Амираджнби и Р. Айрапе

тян извещаю- о смерти 
Констанции Адольфовны Шамшуриной, 

и выражаю т соболезнование семье покойной.

I  Г А С Т Р О Л И  РО С ТО ВС КО ГО -ва-Д О Н У  
|  Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н О Ю  Т ЕА Т РА  К О М Е Д И И  
Е  21 ноября 
Е  М. Бараташвили
Е  Перевод с грузинского. Сценическая редакция 
Е  Г. Штайма

С т р е к о з а  (Марина)
Е  22 ноября, днем, Е
= М. Бараташ вили Е
= Перевод с  грузинского. Сценическая редакция = 

Г . Ш тайма

С т о е к о з а  (Маоинэ)
|| Н ачало  в 2 часа дня Е

= 22 ноября. =
§  М . Исаев и А. Галич

| Вас вызывает Таймыр
1 Начало вечерних спектаклей —- =

в 8 час. 30 мин. вечера. |
Касса открыта с 11 ч. утра |

ло 10 ч. вечера =  .
ч \ \ \ \ \ \ \ \ \ ч \ ' л л \ \ ч ч х \ \ ч \ \ ' ч з г ч л : ’е х  

Г Р У З И Н С К А Я  ГО С У Д А Р С Т В ЕН Н А Я  
% Ф И Л А Р М О Н И Я
|  Б О Л Ь Ш О Й  ЗА Л  К О Н С Е Р В А Т О Р И И/ ____ . Й

Воскресенье. 22 ноября 
|  К О Н Ц Е Р Т - Л Е К Ц И Я  |
|! посвященный памяти великого русского ком- '/
I  позитора Чайковского Петра Ильича. ^

2-й концерт (абонемент №  7)
для старшего возраста ^

8-й, 9-й 10-й музыкальных школ и /
музыкальной студии. ^

С  Н ачало  в 3 часа дня. ■/.
Ч Х Х Х Х Х Х Х Х Х Х Х Ч Х Х Х Х Ч Х Х Х Х Х Х : Х . Х Х Х Х Х )

С Е Г О Д Н Я  в Т Е А Т РА Х  
Театр оперы и балета имени 3. Палиашвили —

«Евгений Онегин»; театр имени Ш . Руставели— 
«Пепо»; театр имени К- Марджанишвили — «Лю
бовь на рассвете» (в  Доме железнодорожников); 
театр имени А. Грибоедова — «Киквидзе»; гру
зинский Т Ю З — «Киквидзе» (в  6 час., аб 40); 
русский Т Ю З — «Записная книжка» (в  10 я. 
30 м .); театр музкомедии — «Светлое будущее»; 
театр санкультуры — «Путевки»; грузинский ку
кольный театр —. «К о т  в сапогах» (в  10 час. 
У ф а ).

Коллектив артели «Электрометалл* выраж ает 
соболезнование Е. П . Рартизпаняну по случаю  

смерти его матери 
Анны Овакимовны Партизпанян.

Институт зоологии Академии наук Грузинской 
С С Р  извещает о смерти директора института 
зоологии Академии наук Армянской С С Р , док

тора биологических наук, профессора 
Артавазда Арменовича Саркисова 

и выражает соболезнование семье покойного.

Коллектив раблги.ков Тбилисского городского 
отделения госбанка Калининского района вы
ражает соболезнование П  С. Варданашвили 

по случаю  смерти его жены 
Веры Консташ иновны  Варданашвили. 

Вынос 21 ноября, и 3 еаса дня, из кв. — 
ул. И. Чаичавадзе, 20.

Г . М . и Э . М. Л алаян  с семьями извещают 
о смерти матери 

Сатенив Георгиевны Лалаян .
Гр. паних. 22 и 23 ноября, в 8 час. веч., яа 
кв. — ул. Атарбекова, 6. Вынос 24 ноября, в 

4 часа дня, на кладбище в Ваке.

X. П.. М. П., С. П Т. П., Е. П. Партнзпа- 
нян с семьями извещ аю т о смерти матери, 

свекрови и бабушки 
Анны Овакимовны Партизпанян.

Гр. паних. 21 ноября, в 7 час. веч., на кв. — 
Урбинская ул., 7 (Район имени 26 комисса
ров). Вынос 22 ноября, в 3 часа дня, на Ку- 

кийское кладбище.
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А. А. Лю банская Е . А ., А. В . Баласанян, 
И  Н .. Е . А. Капэналзе с  детьми извещают 

о смерти
Констанции Адольфовны Шамшуриной.

Гр . паних 21 ноября, в 8 час. веч., на кв.— 
3-й тупик Ахоспирели, 5. Вы нос 22 ноября, 

в 2 часа дня.

Коллектив работников «Груэторгпосредкомто- 
ры» Министерства торговли С С С Р  извещает о 

смерть
Ерванда Вагановича Арутюнова

и вы р аж ает соболезнование семье покойного. 
Гр. паних. 21 ноября, в 8 час веч., на кв.— 
ул. Давиташ вили. 21. Вынос 22 ноября, в 
3 часа дня на Петропавловское кладбище

О. Г., К . С , М . С .. Г . С . Гзелишвили, А. С., 
Н. А., Н. К ., Н . И . Гзелишвили. С  К., О  Г. 
Гзелишвили и И  Н  Впннцкнй извещают о 

смерти м уж а, отца и дедушки 
Семена Ивановича Гзелишвили.

Гр паних. 21 ноября, в 3 час. веч., на ««■•" 
ул. Калинина, 14. Вынос 22 ноября, в 

2 часа дня.

М. А. Манаева. И  М ., Л . А., М . И. Симхае- 
вы извещаю* о смерти дочери, жены * 

невестки 
Евгении Николаевны Манаевой.

Гр паних. 21 ноября, в 8 час. веч , на кв. — 
ул. Пурцелодзе, 16. Вынос 22 ноября, *

3 часа 30 мин. дня.
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